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◆6つの政策に関する意見 
 

１．自由記述（問６９） 

 

 

 

 

 
 

＜基本方針１＞自治の健康 

１ 市民参画によるまちづくりの推進 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

「市民参加」が見えていない気がします。２０代～４０代は仕事中心で市からの情

報を目にする機会が少ないのでは。 

30代 女 合志南 

市民が参加できる場を設けてほしい。振興計画の公聴会やパネルディスカッショ

ンなどあったらいいと思う。 

40代 女 西合志東 

参画できるイベント等の開催(増） 50代 男 西合志東 

市民参画によるまちづくりの推進をどのように行っているのか。市として見えないの

ですが。 

50代 男 西合志南 

市民参画によるまちづくりは賛成です。市民参画のハードルをもう少し低く、だれ

もが気軽にまちづくりに対して意見を述べられる場や関係作りが必要だと思いま

す。 

60代
前半 

男 合志南 

子育て世代には自治活動はとても苦痛です。高齢者で元気な方、就労されてい

ない方を優先としてもらい、仕事している世代に負担をかけないでほしい。無理の

ない程度と言われても組長など廻って来ると何かと出方が多いため、やっと休める

日曜日に行事が入り、家族で体を壊したこともある。この制度はやめてほしい。高

齢者にはやさしい町かもしれないが、働いている世代は主に熊本市の行政の方

がやりやすい気がする。地域活動も世代的にはわずらわしく、体を休める時がな

い。就労してない世代中心のやり方で若者は苦労している。考えてほしい。 

40代 女 西合志中

央 

自治会の役員を引き受けたが、回覧、配布物の回数が多過ぎる。役員の引き受け

手がいなくなり、困る。半分に減らしてもよいのではないか。高齢を理由にされると

あと数年で行き詰まる。 

60代
前半 

女 西合志南 

新合志市民になる世帯で、区に入らないで住んでいる人が多くなり、いろいろトラ

ブルが出ている地区も出ているようです。合志市の入区に向けた取り組みはどう

お考えでしょうか？ 

60代
後半 

男 西合志中
央 

回覧板がわずらわしい。 30代 女 わからない 

回覧板によるアナウンスは非効率的なのでＬＩＮＥ等による情報共有方法を検討し

た方がよい。 

30代 男 西合志東 

自由記述内容を６つの政策ごとに整理した。基本的に、誤字記入を修正したほか

は、原文のまま掲載している。 

合志市の総合計画では、６つの政策（基本方針）の下、合計２８の施策を体系的に掲げ

てまちづくりをすすめています。今後の政策立案の参考としますので、まちづくりや市

民サービスなど、ご意見等がありましたら自由にご記入ください。 
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回覧板の頻度が多い。 30代 男 西合志中

央 

自治会の規約等が時代に合ってないと感じました。（委員会に参加して） 自治会

の運営に参加しやすいルールを整備する必要があると感じました。「何歳以上は

公園清掃を免除する」というような型にはまったものをつくるのではなく、どうやった

ら住民が参加しやすくなるのかを検討することが必要と思いました。災害時に機能

するような近隣の結びつきを一番大切にした自治会ができたらいいと思います。

漠然とした意見ですみません。 

50代 女 合志南 

 

２ 行政改革の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

天下りなどの無駄をなくす。 30代 女 西合志中

央 

議員が会議に出席もしないのに手当をもらうのはやめてほしい。各区長等に配分

するようにしていきたい。区長への手当額は妥当ではないのでは？よく動かれる

区長さんを見て思いました。 

50代 女 西合志中

央 

議員さんの給料はしっかり上がったという事実には憤りを禁じ得ませんでした。 50代 女 合志小 

議員の方々、37万円もの議員報酬分働いているとはとても思えない。報酬高す

ぎ！ 

60代
前半 

男 西合志中
央 

議会の市議の報酬の在り方、給料制ではなく議会開催中のみの日当、交通費等

の支給をすることで地域代表として、地域のための仕事をすることとなると思う。外

国の議会の報酬と比較する。議員報酬を削減することでその分財政の一部とす

る。とかいかがでしょうか。 

60代

前半 

男 西合志南 

合志市が赤字なのに市議会議員の年収が上がるのは不思議でならない。基本は

ボランティアでするべき。 

60代
後半 

男 合志小 

議員報酬、公務員の給料を下げて国保税を下げてください。もう限界。年々上が

るばかり。市民に負担を強いる前にやることはあるでしょう！ 

60代
前半 

女 西合志東 

市民の代表は市議会議員と考えます。市政側は問69についての意見を市議に対

して取りまとめを依頼すべきと考えます。行政はその支援策として、場所の提供(市

庁舎会議室等）そして広報により「○○市議との意見交換会を〇月〇日○時から

行う」等、参加者募集のサポートを行う。こうする事により市議のレベルアップ、市

民の市政への参加、意欲の向上につながる。市議も多くの参加者をつのるため、

活動が活発になるよう活力ある合志市が育まれる！行政との分科会を多くじっくり

行っていけばデキレース的な定例議会とはならないのではないでしょうか？議員

個人の話は聞くべきではない！市民、行政、議員の各々が切磋琢磨している活き

活きとした合志市となる事を願っています。乱筆にて。 

50代 男 合志南 

まず人材育成すべき。人材が不足している。 50代 男 西合志東 

合志庁舎と西合志庁舎での機能が分かりづらいのですべての機能をどちらか一

つにまとめてほしい。 

40代 男 西合志第
一 

高齢者が増えているため近くの支所で行政サービスが受けられるようにした方が

よいと思う。コンビニでの住民票などのサービスは一見便利なように思えるが、本

当にそこまで行う必要がありますか？マイナンバーカードが浸透しているとは思え

ないし、作りたいとは思いません。導入した場合の費用対効果は本当にあります

か？ 

40代 女 合志南 

市役所の業務時間の見直しを考えてほしい。土日しか休みのない仕事をしている

人は全く使えない。福祉施設業務ですが、土日なく24時間シフトで仕事していま

す。市役所もできるのでは。人数少なく1か所の窓口でも開けられるのでは。税金

で仕事しているのだから。 

50代 女 合志小 
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マイナンバーのコンビニ手続きも含め市役所の様々な手続きはできるだけ市民各

自で完結できるようにした方が良いように思う。市民の負担軽減にもなり、職員の

方が手続きに要しているその時間を10年、30年、50年、100年と市の未来を考えて

執り行われる時間にあてた方が良いと思う。どこかの自治体のすぐやる課ではな

いが、現在のことと、近未来のこと、ずっと先の未来のことを考えて取り組む課が必

要だと思う。時代に合わせてすぐに取り組める課があることも必要ではないのだろ

うか。またアンケートは取って結果公表で終わりではなく、良いアンケートの意見は

取り入れられる場合は、決定と実施まで公表すべきと思う。市民が積極的に行政

について考えることができるため。 

30代 女 西合志東 

情報公開など行政の透明性を推進してください。 30代 - 西合志東 

西合志庁舎が縮小で、合志庁舎ばかりになるのが困る。 50代 女 西合志中
央 

まちづくりや市民サービスについて、まずは市の職員一人一人の意識を高め能力

を上げることが必要なのではないでしょうか。人をつなぐコミュニケーション力が大

事だと思うのですがそこがどうなのかと思う職員の方もいらっしゃいます。 

60代

前半 

男 合志南 

役場職員の人の多さにはビックリします。それだけの人数に見合った分の仕事は

ないはず。役場も人を少なくしていいと思います。一般企業だけでなく税金のむ

だ。西合志の弁天前のスポーツ公園など、子ども達だけで遊ぶには不気味。もう

少しきれいな公園にしてほしい。何かあってからでは遅い。昔の公園はもっと活気

があった。子どもが増えているのに、公園など汚いまま。弁天山のアスレチックも気

持ち悪いし、危険だと思う。税金を市議会や飲み会などに使うより、こういうところ

に使ってほしい。殺人とかあってからじゃ遅い。 

30代 女 西合志中
央 

 

３ 財政の健全化 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

行政定員の削減（それほど忙しいか？民間等を調査してみよ）。 50代 男 西合志東 

財源の確保は県外または県内の市外も含め観光誘致で確保できるようになるとよ

いと思う。くまモン電車のツアー含め中国、韓国から熊本市に多く訪れているの

で、合志市まで立ち寄ってもらうプランが必要と思う。（温泉など？） 

30代 女 西合志東 

財政収支の計画性を重視すれば、熊本市のごとき赤字財政へ転落することはな

い！役所職員の減員を！ 

60代
前半 

男 西合志南 

将来を見すえて予算の見直しが必要。本当に必要な所にはしっかり使い、無駄は

なくす。又、お金を使わなくてもできることはたくさんあると思う。 

40代 男 合志南 

税金が高いと思います。（市民税） 60代

前半 

男 合志小 

納税するときにどのように生かされているのかを考える時があります。HPで分かり

やすく活用をした内容を知ることができればと思います。 

50代 女 西合志南 

箱物を作らない。 60代
後半 

男 南ヶ丘 

払うべき税金は必ず徴収する。 30代 男 西合志東 

将来人口減少、生産年齢人口減が予想されているので、固定コストの削減が必須

だと思います。若い人が将来も暮らしやすいように取組んでください。 

60代
前半 

男 西合志南 

財政の健全化はとても難しいけどとても大事です。 60代
前半 

女 合志南 
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（基本方針１ その他） 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

「自治の健康」意味は分かるが日本語の使い方が間違っている。 60代

後半 

男 南ヶ丘 

数少ない人口増の傾向にある合志市、他の市町村にはできない人口増を切り口

とした政策を行ってほしい。 

40代 男 西合志南 

業務委託等、アウトソーシングを推進し民間のノウハウ等を活用した、受益者負担

制度の徹底化を。 

60代
前半 

男 西合志南 

具体的に体感出来る施策に期待する。 40代 男 西合志東 

熊本シティエフエムでは緊急告知ラジオが導入されている。行政無線放送は聞こ

えにくい。消防庁が普及する受信設備は４９５/１７４１市区町村が採用していると

言われている。防災、徘徊者捜索、子ども守り、注意報周知などの対策で安価な

負担で普及すべきと思う。 

60代
前半 

男 西合志東 

現在「広報」が届いていないのでよくわかりません。 50代 男 合志南 

合志市は町名と場所が一致しておらず、番地も長くて広すぎてわかりづらい。な

ぜ、団地名を住所に出来なかったのですか？ 

50代 女 南ヶ丘 

市長や市議がずっと同じ人なら改革は望めない。 30代 男 合志南 

公民館の改修工事の費用を各家庭から３年ぐらいたっても回収されています。回

収と利用の比率が全く合わず、区からもいつまでの目途に関して説明がありませ

ん。他の財政への使い方ならともかく、１家庭当たりへの負担が否めない状況で

す。 

40代 男 西合志南 

問５９～マイナンバーカードによるコンビニエンスストアでの証明書発行は便利と

思いますがセキュリティー等が心配なので、反対にしています。 

50代 男 西合志東 

農業だよりが出ているけど農業していない人達のところに配布しても意味がない。 60代

前半 

女 合志南 

他の市では問題が起きているので気を付けてほしい。 20代
以下 

女 合志南 

若い世代が元気に引っ張ってくれるよう、わかりやすく、活気あるまちづくりを心が

けていただければと思う。大都市に比べると、身軽なはず。スピード感をもって

色々チャレンジすればよいのではないでしょうか。 

40代 女 西合志東 

私は黒石地区に住んでいますが福祉関係が西合志庁舎から本庁へ移転するとの

こと。でも本庁は遠くて不便です。今まで通り西合志庁舎が便利です。ぜひ元通り

にしてほしいです。それから西合志は酪農が盛んなのは理解できるとしても夜中

の臭い対策はどうにかできないものでしょうか？窓を開けて寝ることができない。春

から初夏頃の時期はエアコン入れるには寒い。菊池電鉄が走り、交通の便はとて

も良く今の場所に移りました。牛小屋の臭いもさることながら、時々落ち葉を燃やし

ているのか煙が流れてくることがあります。熊本市では条例で禁止されています

が、合志市ではどうなっていますか？これもとても不愉快です。布団洗濯物に臭

いが付きます。慌てて取り込みます。ただし農家さんの害虫対策の野焼きは仕方

ないことと理解しております。移住して約4年。正直な気持ちを書きました。 

50代 女 西合志東 

財政収入の確保を。 50代 男 合志南 
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＜基本方針２＞福祉の健康 

４ 子育て支援の充実 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

「子育て」しやすいと高評価の合志市です。保育園等は充実しているのでしょう

か？利用しやすいよう育児休業時とか柔軟に配慮してほしいです。高齢者には厳

しいと聞きますが？ 

30代 女 合志南 

「子育て支援日本一のまちづくり」を目指しているが、とても支援が充実していると

は言い難い現状だと思う。人口、子どもの数が急激に増加している今、早急な対

策を取ってほしい。 

30代 女 合志南 

「支援センター」の設置。待機児童数等をもっと分かりやすく公表してほしい。 30代 男 南ヶ丘 

安心、安全に子育てできる環境を。とにかく具体的に！ 40代 男 西合志東 

一時預かりの施設において給食を出してもらえるようにしていただければありがた

く存じます。子どもを預ける際に弁当を用意する必要があり時間を捻出するために

睡眠時間が少し減ってしまいます。 

40代 男 西合志東 

医療費を高校生まで無償化する。 40代 女 西合志東 

上の子の時は小学生まで医療費が無償であったが、下の子の時は中学生まで支

援があった。本当に助かりました。 高齢者の行方不明のメールなど良いと思いま

すが、菊池市のメールに比べると情報が遅いように感じます。 

40代 女 西合志東 

学童の受入強化を。 40代 男 西合志南 

カントリーパークの遊具をさらに充実させてほしい。御代志駅を中心とした都市開

発に力を入れてほしい。お願いします！ 

30代 女 西合志中

央 

熊本市より子ども医療費助成制度がいいと思い合志市へ移ってきました。助成制

度については満足しています。欲を言うと熊本市の病院を受診した時も窓口での

支払いをしなくてもいいようにしてほしい。保育園、幼稚園に関しては待機児童が

多かったり育児休暇中は預けられなかったりするので熊本市の方がよかったかな

と思う。保育園、幼稚園を増やして待機児童をなくし育児休暇中も預けられるよう

にしてほしい。 

30代 男 西合志東 

現在育休中で3人の就学前の子どもがいます。仕事復帰の際一番上の子が通っ

ている子ども園に3人とも入園できることを願っています。 

30代 女 合志南 

公園が少ない、遊具が少ない。子どもが遊ぶ所が少なすぎる。市外の公園に行っ

ている。 

30代 男 西合志東 

公園に遊具が少なく、菊陽町や県の運動公園、菊池市の公園へ孫を遊ばせに行

っている。 

60代
後半 

男 南ヶ丘 

公園の幼児用遊具をもっと充実させてほしい。 30代 女 西合志東 

高校を作ってほしい。 40代 女 西合志中
央 

合志市の子育て支援についてはかなり充実していると思う。保育園等の充実、民

間を活用し働ける（子どもを預けて）環境を作る。また、高齢化が進行している地

域の空き家対策や見守りできる機能の充実を。 

60代
前半 

男 西合志南 

合志市の保育園の充実を。 30代 女 合志南 

合志だけの問題ではないが、少子高齢化にあたりやはり子どもを安心して産める

育てられる環境と老後を安心して暮らせる町というのが一番だと思う。商業施設も

大事だが、ハード面よりも内面のソフト面に税金を投入してほしい。また、保育士

の方々の処遇も改善してほしい。年間１０００円くらいの増税で充分。 

30代 男 合志南 
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子育て支援課の方へ。認定こども園の2号認定として子どもを預けていますが、も

ともと幼稚園としてスタートした園なので、全て幼稚園ベースで物事が決まってい

ると感じる。保育所としてきちんと運営できているか市が管理して改善していただ

きたい。平日の昼間に保護者の集まりがある。平日の昼間に保育参観、親子交通

安全教室、家庭訪問、保護者会。参加しないと文句を言われる。「しごとで参加で

きなくてすみません」と謝ってばかりで辛いです。先生方の意識もだいぶずれてい

る。子どもは友達がいるので転園は考えられません。保護者会の役員の仕事も1

号認定（幼稚園児）ママと同じレベルのことを要求される。他の保育所や子ども園

に通わせている方の話を聞いても、こんなに負担はないといいます。正直「同じ保

育料を支払っているのに、不公平」と感じます。市は中途半端な受け皿を作りっぱ

なしではいけないと思います。困っている保護者がたくさんいます。市や園の方に

は何度訴えても聞き入れられません。面と向かっては子どもを預けているし強く言

えません。どうか認定こども園が保育所と同じようにすべて子どもを預けられるよう

にしていただきたいです。本来子どもを預けている時間は仕事と通勤以外に使っ

てはいけないはずなのに。 

30代 女 西合志中

央 

子育て支援サービスを利用させていただいていますが、利用したくても初めは全く

分からず近所の方から教えてもらいました。ホームページなどで調べましたがわか

りにくく、本当に支援が必要な方には情報が届かないのではと感じました。 

40代 女 西合志東 

子育て支援に関して合志市は素晴らしいと思うので継続してほしいです。 40代 男 西合志東 

子育て支援に関しては、充実しているほうだと思います。 30代 女 西合志東 

子育て支援の充実については、説明がわかりにくい。書類を送ってくるのが遅い。 20代

以下 

男 西合志東 

子育て支援は手厚いと感じます。ありがとうございます！ 30代 女 合志南 

子育てしやすい市と言われているが、給食センターへの統一は全く子どものことを

考えていない。子どものことを本当に考えているのなら、校内給食室を推進だと思

う。本当にセンター統一はやめて下さい。経費削減するのは子育てのところでは

ないと思います。 

30代 女 西合志東 

子育て世帯の数に対して公園の数や遊具が少ないように感じる。 40代 - わからない 

子育て中の親への支援をもっと充実させてほしい。出産後のネウボラサービス（孤

独に子育てしている人にサービスの選択肢の提供）や産後ヘルパー（沐浴や家

事、相談相手など）など親が子育てサポートを受けやすい環境やサービスが欲し

い。 

30代 女 西合志中

央 

子育て日本一のわりには何もない。何が日本一なのか？意味がわからない。 30代 女 西合志中
央 

子ども園の整備（他市町へ通わせておられる方が多い）と、市内のバリアフリー化

の推進を。 

50代 男 合志南 

子どもの学力と体力の差が経済状況で差が開くのをどうにかしてほしい。 30代 女 西合志東 

子どもの病院受診をすべて現金支給にしてほしい。手続するのが面倒で忘れる。 40代 女 西合志東 

今年度から教育相談の窓口が減って困っています。特に低学年のうちは高学年

優先になっているので、どれくらい待機すればいいのかわかりません。 

30代 女 合志南 

昨年引っ越してきて、小学校の子は学校の学童に入れず、ぴーすクラブに入りま

した。ぴーすクラブもとっても良い学童なのですが、完全に保護者による送迎であ

る点が大変。提案はしましたが、ダメでした。学校はいいのになぜでしょうか。保育

園の子は認可に入れず、熊本市の認可外に入り仕事を決め３ヵ月後に認可に入

れた。合志市の認可外は年少以上に向いていない小規模な園ばかりなので空い

ていたとしても入れたいと思えなかった。3歳以上児は子どものためにも入れるよう

にしてほしい。私が探せなかっただけかもしれませんが、園を開設できる基準を

HPに載せてほしい。それを見て園の見学に行くと判断しやすい（児童に対する先

生の人数など）待機児童の助成があるのはありがたいですが、最初の２ヵ月はもら

えないのはなぜでしょうか。学童も保育園も土曜は仕事をしていないと預けられな

い所が多いように感じます（会社の説明が必要だったり、別料金だったり）。仕事し

30代 女 南ヶ丘 
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ている親も子どもを預けて用事を済ませたり、リフレッシュしたりということもたまに

は必要と思います。土曜までを通常保育にしてほしい。 

児童手当をもう少し上げて欲しい。月５千円では全く足りません。 40代 女 西合志南 

市に対しては子育て支援の充実を優先してほしい。市議会の方はがんばって合

志に役立つ運営をされているのでしょうが、個人の意見として震災でヴィーブル改

修に多額の税金が使われているのに議員報酬が上がったことに対しては納得で

きません。反対にこのような時は減額してもよかったんじゃないですか？報酬ほど

に仕事されているようには思えません！ 

60代
前半 

女 西合志東 

出産してお祝い金を出してもらえると少子化の対策になると思う。一人目がだめな

ら、３人目からとか。 

50代 女 西合志南 

待機児童になるほど保育環境が整っていないことに驚きました。保育園に通い始

めましたが、校区内ではない為、又、お友達作りが大変だなとは感じます。その面

もふまえ、今後入園希望の方は出来るだけ希望する保育園へ入れる様にしてい

って頂きたい。又、保育料に関しても市で５０％なり負担できないものか、と思いま

す。 

20代

以下 

女 合志南 

第三子以降の保育料無償化（３歳以上も）よろしくお願いします。 30代 女 合志南 

誰もが安心して子どもを産めてスムーズに職場へ復帰できるシステムの充実を望

みます。 

60代
前半 

女 西合志東 

とにかく保育園が足りてない！足りてないのに住宅ばかり増やしていくことに疑問

です。 

20代

以下 

女 合志南 

共働き世帯が多い中、保育料はやはり負担。安心して出産、子育てができるように

経済的な支援が必要。 

30代 男 合志南 

病後児保育や一時保育等の子育て支援が十分ではないと思う。 30代 女 合志南 

広場がないので色々させられない。 50代 男 西合志南 

ふれあい館でのイベントやサロンなど子育て支援のイベントがたくさんあり、転勤

者でもママ友作りができて嬉しいです。 

30代 女 わからない 

保育園が遠いところしか入れない。連れて行くのが大変です。働いている人は朝・

夕忙しく、時間がないのにさらに時間を取られる。保育園も送迎バスを利用できた

らいい。 

60代

前半 

女 西合志東 

保育園に入れたいと思っているが待機児童が多く入ることができない。仕事をした

くてもできない状況。1日でも早く待機児童問題を解決してほしい。 

40代 女 西合志南 

保育園の増設を。 20代

以下 

女 南ヶ丘 

保育園の不足、学童に新一年生が入れない状況があります。明らかに学童で受

け入れられる定数を超えているので整備して欲しい。屋内外含め子ども達が遊べ

るテーマパークが少ない。 

30代 女 南ヶ丘 

保育園の無償化または負担軽減（入園料）保育士の賃金上昇。介護士や看護

師、ヘルパーの賃金上昇。 

60代
後半 

女 西合志南 

保育園は充実しているとは思えない。小学校も人が多すぎる。不妊に関してももう

少し取り扱ってほしい。よく情報がわからない。 

30代 女 南ヶ丘 

保育園も不足しているかもしれませんが幼稚園も少なすぎると思います。市外に

行かないといけない、不便です。 

30代 女 合志小 

保育園を増やしてほしい。 30代 男 西合志中

央 

本来学童は小６までは対象なのに人数が多く上級生の利用が難しい。増やしても

らえないでしょうか。 

40代 女 西合志南 

もっともっとみんなで子育てをしてほしい。 30代 女 西合志中
央 

遊具のある公園が少ない。 30代 女 西合志東 

幼稚園が少ない。 30代 女 西合志東 
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若い人達が子どもに接する時間と収入が増えるように。 60代

前半 

女 西合志南 

合志市以外の県内の病院受診分について、一度払って子育て支援課へ行くのが

少しめんどう。 

20代
以下 

女 西合志中
央 

子ども医療費について償還の廃止。隣接する市町村の指定医療機関での受診

可。※転居者ですが以前住んでいた市では償還はなく、隣接する市の指定医療

機関でも医療費制度を利用することができました。 

30代 男 合志南 

子どもの医療費無料枠の拡大（高校まで）を。 50代 男 南ヶ丘 

子どもの医療費を１割負担とする。不必要な通院を減らす。合志市が「住みよさラ

ンキング」で１位である理由が良くわからない。子どものための公園や遊具が整備

されていない。幼稚園にも入れない子のいる市がなぜ１位であったのか？ 

30代 男 西合志東 

子どもを育てやすくということで様々な財政的支援がなされているが、「してもらう

のがあたりまえ」という甘えた人間づくりになるのではないか？無いと工夫が生まれ

るが、あり過ぎると自分で努力しない人間を増やしている気がする。 

60代

前半 

女 西合志中

央 

子育てしやすい町ではないと思う。山鹿市などにおくれをとっている。 30代 女 南ヶ丘 

子育て支援センターの活動をもっと世にひろめて行きたいなと思う。 20代
以下 

女 わからない 

実家が県外で、車以外の方法で帰省する時、チャイルドシートのことで困ってい

る。実家に車はあるが、チャイルドシートがないので車を使えない。数日のことだか

ら購入するのはもったいない。そういう人が他にもたくさんいると思うので、チャイル

ドシートのレンタルなどあれば子育て支援にも交通安全対策にもつながると思う。 

30代 女 合志南 

塾費用の援助を。 40代 女 西合志南 

他の市町村に比べると住みやすく自慢できることが多いと思う。元気の森公園は

いつもきれいで、子ども達も遊ばせやすいが、菊陽町の保育園、幼稚園がわが町

のように利用しているのは納得がいかない。（合志市の税金で、運営しているの

で） 団体などで利用する場合はきちんと利用料を払ってもらうべきではないでしょ

うか。保育園の入所についても不透明すぎる。希望者が多い場所は抽選でもよい

が公開にしてほしい。保護者本人が行わなければ信用性もないし意味がない。共

働きで税金たくさん払っているのに母子家庭や生活保護の家庭が入所のポイント

が高いのはおかしい。 

30代 女 南ヶ丘 

知り合いの子どもに、幼稚園に在籍はしているが行けない（発達的な理由で）子が

いて、子育て支援センターはだいたい3歳くらいまでの子が対象なので行ける場

所が少ないと言っていた。 

30代 女 合志南 

保育園が少なすぎ！市外は今でも増え続けているのに合志市はその気がない！

仕事ができないからとても困る！何とかしてほしい！ 

30代 女 合志南 

保育園の入所が不透明なので、不平等だと感じる。すべての人が希望通りにはい

かないと思うが、色々話を聞くと不公平だなと感じることが多い。 

30代 女 南ヶ丘 

保育料の負担軽減を。 30代 女 西合志中
央 

保育料を安くしてほしい。 30代 女 西合志南 

④⑤たくさんのイベントがあるので、近くに知り合いがいないためとても助かる（夫

婦で他県出身）。 

30代 女 合志南 

仕事を始めたいのになかなか保育園が決まりません。（昨年8月～現在まで）待機

児童ゼロにしてほしいです。 

30代 女 西合志南 

今でも充実していてありがたいです。保育料が下がればさらに嬉しいが、保育士

問題も理解できるのであくまでも希望。 

20代

以下 

女 合志南 

保育所の新設および、健康づくりのための場づくりと広報の強化を。福祉とは何な

のか、市は理解しているのか？ 

50代 男 西合志東 

他の市で受診した医療費を一旦支払う形ではなく、その都度、合志市負担扱いに

してほしい。益城町のように申請の必要がないのが望み。その都度支払いをし、

一か月後にしか申請が出来ない仕組みは不便。子どもは休みの日に限って病気

30代 女 西合志中
央 
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をすることも多いので。 

子育てをしていてその支援がとても助かりいろいろと利用させてもらっています。

今後は子どもが地域にとどまるような対策（？）なども考えた方がいいのかなと思い

ます（例えば就職など）。 期待しています！ 

30代 女 西合志中

央 

 

５ 健康づくりの推進 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

ウォーキング大会の回数の増加を。 30代 男 合志南 

大きな病院(総合病院）を作ってほしい。 40代 女 西合志中

央 

介護に伴う住宅改造の手続きが他の市町村に比べ却下が多いと聞いた。適切な

判断を。 

60代
前半 

女 西合志南 

健康診断の補助制度はとても良いと思います。内容をさらに充実していただけれ

ばありがたい（脳ドック等）。 

50代 男 西合志中
央 

健康づくりに関する施設を増やしてほしいと思います。 50代 男 合志南 

健康づくりの施設がもう少し身近にほしい。 60代
前半 

女 わからない 

健康づくりの推進で検診の無料クーポン券の拡充をもっと行えたらいいと思いま

す。 

50代 男 西合志南 

検診車での検診回数を増やす。 30代 女 西合志中

央 

合志市に総合病院を作ってほしい。 50代 女 南ヶ丘 

合志市にも日赤や地域医療センターの様な夜間でも受診できる病院があればと

思う。（特に小児科）夜間には熊本市だけにしか病院がないので時間もかかるし、

こども医療費受給証も使えないのでとても不便。国立病院はあるが小児はほとん

ど夜間みてもらえない。 

30代 女 西合志中
央 

市内に総合病院をたててほしい。 60代
前半 

- わからない 

節目年齢健診で初めて大腸の検査をしました。きっかけがないとなかなか検診に

行かないのでよかったです。要支援、要介護の認定を受けていない高齢者が集

える場所があればと思います。他自治体では実施されています。とても大切なこと

だと思いますが。 

50代 女 西合志第
一 

御代志駅から辻󠄀久保辺りに、救急病院をあと一軒建ててほしいです。再春荘病院

もあるのですが、お断りされる時もあり、長嶺の方面まで行くのも大変です。また、

合志第一病院から白鳩園までの道路にヒビがはいっているのできれいにしてほし

いです。 

60代

前半 

男 わからない 

無駄な病院通いをやめてもらいたい。医療費抑制の為の運動を広める。税金が上

がると若者の負担が増え続けていくことを高齢者に実感してもらいたい。 

30代 男 西合志第
一 

もっと健康づくりができる施設が増えてほしい。利用者が働いている人も利用でき

るように夜も開放してほしい。 

30代 女 合志南 

健康診断（小型胃カメラ、採血）を有料でいいので、キチンとしてほしい。バリウム

が苦手なのでできない。 

40代 男 西合志東 

合志市は病院が少ないと思う。 30代 女 西合志東 

市が市民の健康を望むのであればもっと人間ドッグをうけやすくしてほしい。受け

る人間が希望する日時に受けられるように補助も増やしてほしい。 

50代 女 南ヶ丘 
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健康づくりの推進に向けて合志市はやっているとは思うがまだまだ弱いと思う。長

野県とか先進地の取り組みをもっともっと取り入れ市民に広く伝え進めてほしい。

歩く走るの基本的な運動の推進が弱い。他の地域に引けを取らないくらいにやっ

てほしい。そのためには小学校の時から駅伝大会を積極的に行う等、また地区対

抗大会等を行うなど考えてほしい。そのため道路（歩道の整備）を行ってください。

全く歩道の整備ができていない。次に公園の整備が遅れている。高齢者でも積極

的に歩ける、走れる公園の整備と公園を使う積極的な推進策をもっと行ってくださ

い。もう合志市もすぐそこまで高齢化社会が来ています。力強い推進策をぜひお

願いします。また高齢者のボケ防止にも取り組んでほしい（健康マージャンの推進

等）それぞれのことを推進するためにはもっと頭を使ってください。市内で使える

通貨を発行して活用するとか、ポイントを与えるとかとにかく先を走ってほしい。遅

れています。もしやっているならアピール不足です。 

60代

前半 

男 西合志東 

 

６ 社会福祉の推進 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

３０代４０代の子育て世代が増加しているが３０年後に一気に高齢化社会になるの

で、それを見据えた社会福祉の充実を推進してもらいたい。総合病院（緊急外来）

を増やしてほしい（人口が増加しているため）。介護施設のさらなる充実化・発達

障害の保護者に対する理解をもっと行政の方から啓発していく。 

30代 男 南ヶ丘 

今以上に、相互見守り、監視体制を充実する必要がある。 60代
前半 

男 西合志南 

医療の進んだ病院の建設 自宅介護を行う家族を支える訪問介護医師やナース

の充実 ケアマネージャーなどの育成を。 

50代 女 南ヶ丘 

医療福祉をもっと政策立案してほしい。今後のことまで考えなければ。 20代
以下 

男 西合志東 

国民健康保険税を何とかしてください。払いたくても払えない状況になりつつあり

ます。固定資産税は４％なのに国保税は所得の約20％。ほとんど病院にはかかっ

てないのでドブに捨てるようなもの。受益者負担で使っている人はもっと負担してく

ださい。 

60代

前半 

女 西合志東 

子どもに対する支援制度は進められていると聞く。要介護の高齢者に対しては、

支援が厳しすぎる印象をもつ。被保険者のみでなく、介護者の負担まで考慮した

支援体制を進めてほしい。他の市町村と比べ、合志市は厳しいと思う。 

20代
以下 

女 合志小 

子どもの医療費に税金を使い過ぎ！完全無料化には反対。 同じ病気で何度も

違うクリニックに行く人がいると聞いた。自分のお金なら行かないと思う。税金の無

駄遣い反対。市の職員もどうせ人のお金という気持ちなのか。 

60代
前半 

女 南ヶ丘 

社協と市役所の関係があまりわからない。 60代
前半 

女 合志南 

女性にとって魅力的なまちづくりを目指されていることは大変ありがたく思います。

シングルや低所得世帯だけでなく、中間世帯への支援(又は考慮）も充実していた

だきたいです。 

30代 女 西合志東 

一人親(父子家庭)です。過去には困りごとに応えられる公共支援を模索しました

が、叶わず結局自力で危機を乗り越えました。困った人を助ける仕組みにはなっ

ていないと思います。 

50代 男 西合志東 

一人親世帯に向けての支援を早急にお願いしたい。格差解消のため。高齢化に

向けて病院の充実も！ 

30代 女 西合志中
央 

福祉タクシーの割引チケットを作成してほしい（公共交通機関での移動が難しく、

タクシーでの移動が多いので）。 

30代 男 わからない 
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７ 高齢者の自立と支援体制の充実 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

（市外に）高齢者を抱えている家族への不安等の相談と行政支援の充実、方途、

何でも相談できる窓口を。 

60代

後半 

女 西合志第

一 

車がないと買い物や病院にも行けないという将来への不安。子育て支援も大切だ

が、すぐ先にある高齢化への対策も重要と思われる。 

40代 女 わからない 

高齢化にあたり、老人ホームなどの施設などを増やすべき。 60代
前半 

女 合志南 

高齢者が集まれる場所が欲しい。行く所がなくて病院やパチンコ店などに行って

いる人が多い。もっと健康的で経済面でもやさしい場所があれば。 

40代 男 合志南 

高齢者が充実した生活を送るための場所、施設ができるといいですね。 50代 男 合志南 

高齢者の方、障がい者の方、特に一人暮らしの方に必要なITの支援が充実でき

るとよいと思う（ヘルパーさんなども通じて）生活に必要な支援（例えばネットスーパ

ーなどの買物）が受けやすくなると思う。 

30代 女 西合志東 

高齢者の自立のための運動施設や買い物に行けない人への対応などをお願いし

たい。 

60代
前半 

男 西合志南 

高齢者の働く場や就業できるような体制を整えて相談窓口を作ってほしいと思い

ます。 

50代 女 合志小 

高齢者割合増加に伴う福祉のさらなる充実を期待する。 50代 男 西合志東 

孤独死の心配がないように地域全体での子育て支援や、老人生活の支援（地域

全体の繋がり確認）を。 

60代
前半 

女 南ヶ丘 

近くにお店がないので、老後が不安です。 40代 女 合志南 

老後の生活に不安があります。体が動く限り仕事はしたいですが、雇用先はある

のか。仕事ができなくなった後、年金だけで生活することができるのか等々。高齢

でも働ける環境が整えばと思います。 

50代 女 西合志南 

老人介護施設を増やしてほしい。祖父母がグループホームに入所するのにずい

ぶん待ちました。万が一数か月の入院になった場合は退去しなければならないよ

うなので今後の不安も拭えない。合志市の人口に対してそういった施設、少なくな

いでしょうか？ 

30代 女 西合志南 

介護支援の対応はできているのか。 60代
前半 

男 西合志中
央 

支援体制を強化してほしい。 50代 女 西合志南 

地域によっては一人暮らしの高齢者が増え、車もなく、体の衰え等から公共交通

機関の利用もできない方もいます。自宅から歩ける範囲で充実した買い物ができ

るよう希望します。 

50代 女 合志南 

当自治会にて限界集落化してきている。 60代
前半 

男 南ヶ丘 

高齢者が増えていくので、自立と支援の充実を。 60代
前半 

女 合志南 

 

８ 障がい者（児）の自立と社会参加の促進 

 

内容 年齢 
性

別 
小学校区 

車イスでも利用できるようヴィーブルにもエレベーターをつけてほしい。図書館は

障がい者の方には利用しづらいと思います。 

30代 女 合志南 

障がい児でも参加できる習い事（水泳など）があれば助かります。 20代

以下 

男 西合志東 
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障がい者医療費負担は立替払いのない現物給付化をすすめるべきと思う。当事

者の申請の手間を省き、担当職員の効率化も図れる。 

60代

前半 

男 西合志東 

障がい者の自立・社会参加とあるが、障がい者本人が自分から動かない子は、親

がいない場合などは、誰に、どのような支援を求めればいいのかわからない。ま

た、障がい児にはいろいろあるが、成人したらどうなるのか？本人にどう説明すれ

ばいいのか？ 

40代 女 南ヶ丘 

障がいのある方への理解啓発をさらに進めていくべきだと思う。れんがの家を中心

に多くの方へ広報等を含め、市全体として動いていくべきだと感じる。今後、たくさ

んの方が社会参画されていくのでぜひ議会でも取り扱っていただきたい。 

40代 男 西合志南 

障害を持つ息子がいる。とても将来が不安です。相談を聞ける専門の人や、将来

入所できる施設が増えてほしいと願います。 

30代 女 わからない 

身体障がい者というより、見た目でわからない自閉症のような子どもたちが増えて

いる。そのほとんどが単なるわがままや躾のできていない子として片付けられてい

るように思う。 

50代 女 西合志東 

健常者が障がい（者）をもっと理解できるような取り組みをお願いしたい。 60代

後半 

男 南ヶ丘 

障がい者の就職先を増やしてほしい。 40代 女 西合志東 

障がい者の為、グループホーム増加してほしいです。 60代

前半 

男 わからない 

 

（基本方針２－その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

④「子育て支援の充実」⑤「健康づくりの推進」⑦「高齢者の自立と支援体制の充

実」⑧「障がい者（児）の自立と社会参加の促進」：どれも重要です。 

50代 男 西合志中
央 

④「子育て支援の充実」：現状で満足です。⑥「社会福祉の推進」⑦「高齢者の自

立と支援体制の充実」⑧「障がい者（児）の自立と社会参加の促進」：今後は(子育

て支援の充実）に並ぶ高齢者の支援の町になるべく、力を入れて取り組んで欲し

いです。 

30代 女 西合志東 

④「子育て支援の充実」長時間労働、非正規雇用などの問題を国や県と一緒に

取り組んでいき、子育てしやすい環境を整えることが必要だと思います。 ⑦「高

齢者の自立と支援体制の充実」⑧「障がい者（児）の自立と社会参加の促進」：共

生社会づくりの確実な取り組みが必要ではないでしょうか。 

60代
前半 

男 西合志南 

⑤「健康づくりの推進」⑦「高齢者の自立と支援体制の充実」：無料でできる健康

作りのための施設を。 

60代
前半 

女 わからない 

老々介護、年金での親の介護（共倒れ） 若者の正社員制度などにより、共働きで

親子の接する時間少なく、その子供は朝食も取れないで登校。放課後の学童保

育では親の愛情が不足。はたして、この子ども達が大人になりどんな時代が来る

のか。今以上に大変な時代だと思う。 

60代
前半 

女 西合志南 

人口増が一過性のものなのか、またその世代はどこなのか数十年後を見越したう

えでの重点世代を考え、その世代にとって最大限過ごしやすい環境の構築を望

みます（学校の増設や医療機関の充実）。 

40代 男 西合志南 

制度や仕組み等を把握していない部分も多く、広報等を頼りに知っていきたいと

思いました。 

20代

以下 

女 合志小 

 

＜基本方針３＞教育の健康 

９ 義務教育の充実 
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基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

学力が低下しているので力を入れてほしい。 20代

以下 

女 南ヶ丘 

武蔵ヶ丘中学のように学力が伸びてきている学校を見学し、合志の学力向上に努

めてほしい。 

20代

以下 

女 合志南 

新しい小中学校が地域住民の反対により出来ないかもしれないという話を学校か

ら聞いた。文章なり、説明会なり、きちんと開いてほしい。 

30代 女 合志南 

学校の放課後の部活には外部講師を採用し、教職員の負担を軽減する。また、ス

ポーツのモデル校区制度等を採用し推進していく。 

60代
前半 

男 西合志南 

学校の部活動がクラブに代わりましたが指導者は少なく子どもが多い状態です。

指導者への負担が大きくまたケガなども心配です。合志市として小学生向けのク

ラブの運営の充実を検討していただきたい。 

40代 女 西合志東 

義務教育期間中は、学習能力よりも社会に関する学習に力を入れてほしい。 60代
前半 

女 合志小 

教育補助、教育介護補助の日給が高いので楽しそうに働きに来られているようで

すが、質は高いのでしょうか？ 

40代 女 西合志中

央 

合志市では今後も子どもが増加するので、教育面での質をもっと高めてほしい。

今のところ、教育が充実しているとは感じない。学校ではもっと補助の先生をつけ

てほしい。 

30代 男 南ヶ丘 

義務教育ではないのですが、合志市に高校が1校もないのはどうなのかと思いま

す。高校・大学一貫校があれば合志の利便性もさらに良くなるし人ももっと集まると

思います。 

50代 男 西合志南 

戸建が多すぎて子どもたちが伸び伸びと遊べる場所が年々減少している。黒石原

など家ばかりでちょっとした買い物も不便。今は車があるので良いが年を重ねるこ

とを考えると不便になることにとても不安を感じる。給食センターについてですが、

旧合志町はセンターで、旧西合志町は各小学校でそれぞれ作ってもらっていま

すが、同じ給食代を払っているのにとても不公平です。小学校は選べないのだか

ら、センターに統一するか、または各小学校の給食にすべきです。センターだと土

曜に学校行事で弁当を持たせることがあっても旧西合志のほうは作ってもらえると

のこと。とてもおかしいことです！センターでも各小学校で作っていてもメニューは

もちろん統一するべきです！いそいで改善していただきたいです！ 

30代 女 合志南 

児童数増加で大型校はとても大変だと思います。そんな中で小中一貫校(すべて

の校区で？）の構想はますます先生方の負担増になるのでは。もっと地域住民に

対する構想の説明が欲しいです。ヴィーブルをどのように活用するのか、住民自ら

企画運営に関わり、住民のための施設という役割を果たせるようになると良いと思

います。 

60代

前半 

男 合志南 

市の未来を担う子どもたちの教育に予算を十分配当していただきたい。 50代 男 合志南 

小学校教員の障がい児（自閉症）に対する考え方の未熟さを感じる。知識うんぬ

んよりも、子どもは何に対して困っているかをくみ取る気持ちがあれば自然と丁寧

な対応になるのではないかと思う。また学校間のレベルに大きな差を感じる。支援

学級を担任するには明らかに不適格な教員を配置することはやめてほしい。 

30代 女 西合志中

央 

小学校の児童数増加のため校舎は増設のおかげで充実しているが、狭い校庭で

ボール投げもできない状況はどうかと思う。 

30代 女 合志南 

小学校のマンモス化が気になっています。校庭を広くすることはできないでしょう

か。 

60代
前半 

女 西合志東 

小中一貫校（新設校）の中に「交流スペース」を作っていただきたい。合志市内に

「県立高校」を作るべく県に要望してもらいたい。 

50代 男 西合志東 

小中一貫校に期待しています。 30代 男 南ヶ丘 

小中学校に自家用車で行けない（人口増加により参観、イベント等に参加しづら 40代 男 合志南 
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い） 

小中学校のマンモス化を解消してください。地域によっては複式学級でマンツー

マンみたいな教育現場もあるのに合志市は生徒も先生も大丈夫？一人一人に陽

は当たっている？ゆとりある教育を。 

60代
前半 

女 西合志東 

将来は子どもが担う所が大きい為、子育てしやすい合志づくりが大切。その為に

は女性にやさしい町でないといけません。 

40代 男 合志南 

人口が増加し児童が増えているのに学校が追いついていない。 50代 女 西合志東 

中学について、とても部活動に力を入れていると感じます。部活動はいろんなこと

を学ぶためにとても大事ですが、少しやり過ぎと感じるところもあります。国が休養

日を週１日以上、1日の活動時間を平均2時間、休日は3時間までと示しています。

熊本市はこれを実行しているようです。合志市も子どもの健全な成長のために実

行してもらいたいです。帰宅は真っ暗な中、20時近く、不審者情報も度々ありとて

も心配です。最低でも日没前には帰宅できるようにしてほしいです。暗いと不審者

や事故等の危険度が増します。文武両道と掲げていますが、帰宅して疲れている

のもありますし、勉強する時間もなかなか取れないのも現実です。テストの結果も

自分の順位もわからず、自分がどれくらいか知りたければよそで模試を受けてくだ

さいというのもいかがなものか。部活が本業ではありません。日没前には完全下校

できるよう合志市も市として定めてください。このご時世に、完全下校の時間遅す

ぎです。 

30代 女 合志南 

通学路が全く整備されていないのできちんとしてほしい。どこも危ない。部活勝利

主義でない教育をしてほしい。 

40代 女 南ヶ丘 

通学路の整備（安全面）例）歩行者道に草等がかなり出ており、除草しないと歩行

者や自転車通学の児童生徒が困る。マンモス校の解消を。 

50代 男 合志南 

西合志東小校区に住んでいます。教室が仮設のクラスもあると聞きました。他の教

室に比べ狭いとのこと。学ぶ環境として適切なのか不安になります。 

30代 女 西合志東 

部活がなくなってしまうので、子どもが運動やその他の活動が出来る場を増やして

ほしい。現在は場所が限られているので送迎が難しい。出来れば子どもが歩いて

いけるような所に活動場所が欲しい。 

40代 女 合志南 

子どもの数に比べ、保育園、幼稚園、学校がとても足りないと思う。早急に対策を

とってほしい。小さい子どもがいても参加できる生涯学習を増やしてほしい（活動

中保育室で預かってもらえるなど）。 

30代 女 合志南 

息子は学校に通学が途中からあまりできなくなり、手をわずらわせた中で支援して

いただき先生方には大変感謝しています。原因が病気であることがわかったが、

先生方は全く初めて聞いたということで病気を理解しようと努めてくださいました。

県のホームページでもわざわざ治療できる病院などをアップしてあるような病気

で、不登校を間違われる病気です。そのような先生方の経験の中で、このような病

気が登校できないことにつながったというような事例を先生方で共有していけるよう

なしくみもあれば今後に活かしていただけるのではないかと思います。子ども達の

芽をつまないように関わりに活かして下さい。 

40代 女 西合志東 

若原区も新設する小学校区に入れてほしい。中央小学校まで３ｋｍ以上あります。 30代 男 西合志中
央 

私が小学生の時と比べて部活が少なくて寂しいです。もっと子どもに選択肢を増

やして可能性を広げて上げられたらいいなと思います。 

40代 女 合志南 

学校給食は自校で作ったものであってほしい。特に卵、牛乳は質の良いものを使

ってください。食べ物で身体ができるので栄養だけでなくホルモン剤を使ってない

もの、農薬を使ってないもの、トランス脂肪酸を使ってないもの等、食材の質を確

かめてほしい。 

60代
前半 

女 西合志東 

高校が遠いので困る。バス等不便なので自転車通学しているが遠距離で心配。 40代 女 西合志中
央 

小学校入学前の案内を早めに欲しい。具体的な料金・必要なモノが知りたい。 30代 女 西合志南 
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住宅が増えて人口増も考えられますが、小学校は登下校時間があまりかからない

よう距離感、交通事故等にも注意してほしいです。生涯学習スポーツは暮らしの

近くで続けられるよう計画してほしいです。 

30代 女 合志南 

野々島市民センター前に横断歩道の信号機を付けてほしい。 40代 女 西合志中

央 

１０ 生涯学習の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

生涯学習とは何ですか？昔の道徳の時間でしょうか？個をあまりにも主張しすぎ

て思いやりや協調性がどんどん少なくなっているような気がします。 

60代

前半 

女 西合志東 

健康と美容をテーマにした教室を開いてほしい。健康料理教室など。 50代 女 南ヶ丘 

中国語教室を作ってほしい。 40代 女 南ヶ丘 

平均寿命と退職年齢の差が長くなっていますので、生涯学習とその内容を活かす

場づくりに取り組まれたらどうでしょうか。 

60代
前半 

男 西合志南 

以前は生涯学習講座に参加していました（抽選で当たりました！）。仕事をするよ

うになると、夕方・夜の時間でないと応募できなくなってしまいました。土日の夜の

スポーツ講座（ヨガなど）が増えるといいなあと思います。 

30代 女 西合志南 

菊陽町のように、学生が学習することができる場所があると良いと思う（「図書館で

の自習）。 

20代
以下 

男 合志南 

キッザニア活用による子どもたちへの教育を。 40代 男 合志南 

教室などの時間は昼が多く、仕事のため参加できない 30代 女 西合志東 

合志市は子育てしやすい町だと思います。中高生が教養や人生について、社会

のしくみについて学校では学べないような自分の生き方について学べるような生

涯学習があるといいと思います。若い世代が都会に出ていろんなことを学んでき

て、合志に戻ってきて起業しやすい仕組みがあるといい。 

40代 女 合志小 

生涯学習講座の夜の時間帯をふやしてほしい。 20代
以下 

男 西合志南 

生涯学習など参加したいと思うが、何の能力もなく、歳もとってきて、何から始めて

よいかわからずにいます。 

60代
前半 

女 合志小 

菊陽町図書館のように、学生が学習しやすいスペースを西合志図書館に作って

ほしい(絶対、中・高校生に喜ばれると思います）。お金をかけなくても良いので、

菊陽町図書館を参考に工夫をして、勉強の場を提供してほしいです。 

30代 女 西合志東 

働く世代対策の健康づくり、趣味の講座などの充実を。 50代 女 合志南 

マンガミュージアムが開館して以来、平日昼間でも駐車場が満杯で、公園芝生ま

で停車していることもしばしばです。公園芝生内は駐車場ではありません。もう少

し制限してほしいです。図書館にも行きづらいです。 

40代 男 西合志中
央 

講演会の開催を。 30代 女 西合志中
央 

子育て中の母親が子連れで行ける生涯学習・スポーツの場が限られているように

感じる。行きたいと思っても「子どもがいるから」とあきらめる場合が多いので、改善

されるとうれしい。 

30代 女 合志南 

市が募集する学習スポーツのサークルへはがきで申し込んでも当たりません。同

じ方を続けるのではなく、みんなになるべくまわして下さい。 

60代
前半 

女 南ヶ丘 

飲食可能で、個人の学習が自由にできるような施設（図書館等）があると良いと思

う。 

20代

以下 

女 南ヶ丘 

 

１１ 生涯スポーツの推進 
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基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

クラブこうしにはたくさんの講座があり、自分にあったものを受講しやすいですが、

もう少し安いともっと参加しやすいです。 

30代 女 合志南 

託児所付きなど、子ども連れにも参加しやすいようなスポーツ設備の充実を。 30代 男 西合志東 

プロのキャンプも誘致できる巨大スタジアムを建設しましょう。 50代 男 合志南 

クラブこうしを利用しています。今後も続けて下さい。 50代 男 西合志東 

元気の森の幼児用の遊具が少なすぎる。菊陽の公園や清水の公園は充実してい

る。3才の子どもが５分遊んだら帰ろうと言った。 

60代

前半 

女 南ヶ丘 

公共交通機関（例えば菊池電車）の沿線に高校と大学があるとよいと思います。カ

ントリーパークで開催されているマラソン大会、良いと思います。合志市の歴史伝

統について子どものころから教育し自分の故郷に愛着を持たせたい。 

40代 男 西合志南 

サイクリングコースが欲しい。 50代 男 西合志南 

市民スイミングプールが欲しい。弁天は使用料が高い（大人600円、子ども400

円）。 

40代 女 西合志東 

市民無料参加可能なスポーツ施設を。 50代 男 西合志東 

ジムが欲しい。 20代
以下 

女 西合志南 

スポーツ施設が増えると利用者が多くなると思いますので、グラウンドの増設など

を希望します（野球、サッカーなど）。 

40代 男 西合志東 

スポーツをする場所があまりない。 30代 女 南ヶ丘 

総合スポーツ会場を増やす。 30代 男 わからない 

たくさんのスポーツ系のイベントを推進され、多くの方々の関心を招き、参加もされ

ていて良いと思う。しかし文化的なイベントは少ないのでもっと増えるとよいと思う。 

40代 男 西合志南 

プロ競技ができるサッカー場を作ってほしい。キャンプができる野球場も。 40代 女 西合志東 

40歳以上だったと思うのですが、弁天のプールが割引になる制度を先着〇人とか

にせず拡大してほしいです。それこそマイナンバーカードを使って「何回まで市民

の皆さん割引します」とかならマイナンバーカードを取得してもいいです。 

40代 女 合志南 

弁天プールや温泉の利用費を市民はもう少し安くしてほしい。会議室も貸し出し

てほしい。合志市には高校が熊本高専しかない。普通科を含む市立高校をつくる

ことはできないか。中高一貫校を作ってほしい。 

40代 女 西合志東 

弁天山一帯を整備して健康増進のテーマパークにし、全世代が集える運動公園

に。駐車スペースも拡充していただきたい。 

50代 女 西合志中
央 

安く生涯スポーツが出来るようになれば健康を保てるので利便性がよく続けられる

ようにしてほしい。 

50代 女 西合志中

央 

老人世帯が増える一方なので自分たちの健康を日頃から維持していけるような生

涯スポーツ施設及び講座の推進を希望します。 

60代
前半 

女 南ヶ丘 

子どもが自由にスポーツできる公園を整備する。 30代 男 西合志東 

若い人が利用しやすい運動ができる環境があれば良いと思う。 20代

以下 

女 南ヶ丘 

 

1２ 人権が尊重される社会づくり 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

人権尊重が基本だと思います。 60代

前半 

女 合志南 
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最近に始まったことではないかもしれませんが、ネットは匿名という点で非常に危

ういものがあると感じます。情報は豊かにはなりますが、匿名が故に、デマなどに

よる人権侵害が起きていると思います。公で発言し行動することの重みや、他人

にどれだけ迷惑がかかるかを自覚するとともに、個人情報であればなおさら隠語

等の問題があることに鑑み、例えば発信者名をすべての送信に付けるなど、責任

の生じる発言の場にしてほしいです。なりすまし等も犯罪ですので、卑怯な方法

や犯罪を規制し、普通に生きたいと思う人が普通に生活できるような、そういった

場にする必要があると思います。 

20代

以下 

- わからない 

学校で人権問題に時間を使いすぎる(そんなにいじめが多いのか？）。 40代 女 西合志中央 

人権問題より学習に力を入れて欲しい。 40代 女 西合志中央 

モラハラ等の相談窓口がありますが、自助グループの紹介やカウンセリング等も

できると悩みの救いになると思います。 

50代 女 西合志南 

 

１３ 歴史・伝統・文化を活かした郷土愛の醸成 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

広報不足、施設の不足。 50代 男 西合志東 

正確な歴史・伝統・文化の意味を教えていただきたいと思います(その時代に生き

た先人の心を大事にした授業を）。 

60代

前半 

女 西合志東 

合志市の歴史等に詳しい方の講演会を。 30代 男 合志南 

身近に恵楓園があるにもかかわらず、小中学校でそこまでハンセン病に関する教

育がされていないことが残念。もっと交流の場が持たれても良いと感じる。 

30代 女 西合志東 

郷土愛は必要ですか？ 60代

前半 

女 西合志東 

郷土愛を深めたい気持ちがあります。しかし郷土の歴史などを学ぶ機会がありま

せん。今の時代に合わせた歴史館や、若者が立ち寄りたくなる場所を造るのはど

うか。 

30代 男 わからない 

郷土文化財の整備を。 40代 - 合志南 

合志市についてあまり知らないのでもっと知りたい気持ちがある。 60代

前半 

女 わからない 

合志市にも山鹿灯篭みたいな祭りがあれば。競輪、ボート、競馬のサテライトがあ

ればよい。あといろいろはイオンモール熊本（嘉島）まで行ってしまう。 

40代 女 西合志東 

合志市の名所を自転車でまわれるサイクルロードを作ってほしい。 60代
前半 

男 西合志中
央 

合志市は市外の人が来たいと思う観光名所がない。市民だけ対象ではなく色々

な人が来たいと思ってくれる場所、例えばマンガミュ-ジアムなどをもっとＰＲし、そ

の周辺に遊具など道の駅なども一緒にあればもっと人が来るのではと考えます。 

60代
前半 

女 西合志南 

 

（基本方針３－その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

⑨「義務教育の充実」⑫「人権が尊重される社会づくり」：子どものときからいろん

な人がいることの教育。昔と比べ、今の子どもは性教育も含めネットで知っている

からこそ、正しい情報が必要。また、小学校の建設を。子どもの数と学校の受け入

れ人数が合ってない。 

30代 女 西合志中
央 

校外学習（野外体験、異世代交流、海外交流など）に対する支援の充実。学校に

通いづらい子どもたちの居場所作り。また、そのような事業を行う人を行政がサポ

40代 女 西合志中
央 
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ートする。 

大学の誘致を。 20代

以下 

男 西合志南 

 

＜基本方針４＞生活環境の健康 

１４ 危機管理対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

2年前の地震の教訓は？マニュアル作成の進行状況を示してほしい。 60代
前半 

男 南ヶ丘 

地震対策で食品や水は個人で少しはもってくるとは思うけど、合志市も各公民館

に備蓄をしていると安心。熊本市はしっかりやっています。合志市もできたらいい

と思う。 

40代 男 西合志東 

緊急時の連絡（周知）方法（設備）の強化を。インフラが老朽化しているので、イン

フラの整備が必要。市としてソーラー設備の利用を。 

50代 男 西合志東 

 

１５ 防災対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

熊本地震における市の体制と判断等は他の地区よりとても優れていたと思われま

す。地震の耐震の補助（耐震のベッドや一部部屋の耐震シェルター他等）を充実

してほしい。 

50代 男 西合志中
央 

熊本大震災の時は地域的に恵まれたのか、水、電気、ガス等、復旧が早かったと

思います。特に災害には強い地域なのだと少し安心しました。住宅個別の防災意

識に関しては、災害はあまりないと思い、低いと思います。あまり危機意識が強く

ないので年度1回でもよいのでワンポイントで広報してください。 

30代 女 合志南 

子育て世代の多い合志市だからこそ、避難所なども小さな子どもをもつ母親や家

族にも優しいものをお願いしたい。 

30代 女 西合志中

央 

災害が発生した時の水の確保や電気の確保、又、食料の充分なストックなどを行

う。北朝鮮のミサイルに対応するための地下に避難生活を（地上が安全になるま

で）できるような整備を進める。 

50代 女 南ヶ丘 

先の熊本大地震でも大きな混乱がありませんでした。引き続き現状維持をお願い

いたします。私の住んでいる須屋地区、特に北バイパスの下に当たる部分では、

急激に住宅、コンビニの整備がされ、交通量が多くなっております。事故も増えて

おり小さな子どもたちが被害にあわないか心配です。 

40代 男 西合志南 

地震などの防災対策に力を入れてほしい。避難したくてもできなかった人々や高

齢者、障がい者、病気の人などへの支援体制見直し（地震の時には店の食料品

はほとんど品切れ、その店までにしか行けない人が苦しい）。災害自販機がとても

助かった。コカ・コーラと提携して台数を各所に増やしてほしい。（どこの自販機も

お茶・水が売り切れだった。お茶や水を増やすあるいは切り替えても良いと思う）

水、食料、トイレを市としてできるだけ用意し、市民も各個人で常に備蓄するように

回覧板単位で定期的（３～4か月、半年など）に呼びかけがあるとよい。自治体が

機能できなくなった時（益城の再建を熊本市が担ったように）どこか県外の自治体

と提携協定を結んでおいて、いざというときにデータのやり取りを指定の行政場所

へ送ってもらえるようにしておくとよいと思う。住宅再建含め個人情報の照合に時

間がとられにくくなるはずと思う。 

30代 女 西合志東 
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地域防災の避難等に対するマニュアル作成、災害等の危険箇所の周知、空家空

地等の状況把握とその対策、北バイパス高架下の利活用を。 

60代

前半 

男 西合志南 

地区の放送が聞こえにくい。 30代 女 合志南 

防災公園の整備 60代

前半 

男 合志小 

防災対策として今ある防災無線は風の影響等もあり、何を言っているのか全く聞こ

えない時があります。もう少し放送するスピーカを増やすなり、各家庭に防災無線

受信機を支給するなりした方がよいと思います。ユーパレス弁天辺りは雨が大量

に降ると排水が追い付かず、道路が冠水することがあります。もう少し排水能力を

強化するとよいと思います。 

50代 男 西合志南 

須屋は大雨が降った時すぐ冠水するので、そこを少しでも早く流れるようにダムも

しくはタンクを作ってほしい。 

30代 女 西合志南 

「防災士」を核として協議会を作り研修会や勉強会を開催してもらいたい。 50代 男 西合志東 

地震の時車中泊が出来る場所があるのはありがたいと思いました。 20代
以下 

女 合志小 

 

１６ 交通安全対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

ある時期で免許証返納。只し、移動手段となるもの無し。 60代

前半 

女 西合志南 

合志南小のすぐ近くだが、小学校に行くのに歩道がなく走っている車のすぐそば

を歩かなければいけないような道しかない。近くの小学生は遠回りをして通学して

いる。すべての通学路に歩道があったらいいのにと思う。子どもが赤ちゃんの時に

使っていた大きいもの（歩行器やバウンサーなど）を処分したくて合志市のリサイク

ルボードを利用しようと思ったが、面倒に感じた。（登録に行かないといけない。本

人がTELなどで相手と連絡を取り合わないといけないなど）。もう少し簡単にできる

仕組みなら利用者は増えるのでは？例えば、月一回とかフリーマーケット的にリサ

イクルイベントを行うなど。 

30代 女 合志南 

御代志から黒石・須屋付近の朝・夕の渋滞の解消を。 40代 男 わからない 

カーブミラーの必要なところになかなか設置要求が通らない。つくのが遅い。危な

いから要請しているので素早く対応してほしい。カーブミラーがあることで損する人

はいない。人の命を守る上で必要なことには予算をしっかり使ってほしい。 

60代

前半 

女 西合志東 

車の移動が多くなり子どもたちも多くなったので安全対策をさらに進めてほしい。 20代

以下 

女 合志南 

県外から引っ越して感じたことは、歩道が狭く、車との距離が近すぎること。ベビー

カーを押していても、ガタガタですぐにつまずくことが多い。もう少し歩道の整備を

するべきだと思う。子育て世帯が多い中、車の移動中心になってしまう理由の１つ

だと思う。 

30代 女 南ヶ丘 

合志市豊岡のファミマがある周辺の道路に信号が欲しい。右折、左折、直進でど

の車がどこに進むかわかりづらく事故も起きている。信号でなくても何か対策はな

いか。 

30代 男 合志南 

交通安全。子どもが安心して遊び回れる環境を、子を持つ親が安心できる対策を

とってほしい（学校帰りの道は全て歩道や信号機をつけるなど）。歩道の無い道が

多すぎる！ 

30代 女 合志南 

交通安全対策について 子どもたちの通学路の道路をカラー塗装し歩行者と車

両を明確に区分してほしい（歩道がない道路）。防犯対策として、防犯カメラをいろ

んな場所(交差点、道路沿い、商業施設など）に設置し、防犯対策の充実をお願

いします。 

30代 男 南ヶ丘 

交通量が多い通学路はスクールゾーンを設けてほしいです。朝の登校時に危険 30代 男 合志南 
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な時があります。よろしくお願いします。 

交通量が近年増加傾向にあると思う。通勤時の渋滞がひどくなっている（JT.JA教

育センター）。アンビー熊本完成時はさらにひどくならないように考えていただきた

い。 

50代 男 西合志東 

交通量の割に道がせまいところがあり、子どもと一緒に歩きにくい所がある。ベビ

ーカー等だと車にぶつかりそうだったり、段差に引っかかりそうだったりする道があ

る。資源物ゴミ袋の「極小」サイズを希望します。 

30代 男 南ヶ丘 

子どもたちの通学時の安全確保をお願いします。交通事故、犯罪等。 60代
前半 

女 西合志東 

自衛隊の演習場のところの交差点でよく事故が起きています。最近は朝夕の交通

量が増えています。近くの通学路になっているところには押しボタン式の信号機は

ありますが、その交差点には信号がありません。できれば点滅式の信号があれば

事故が減るのではないかと思います。 

60代
前半 

男 合志南 

市政とは直接関係ないが、都会からこちらに移ってきた人間として気になるのが、

交通マナーの悪さ。電話しながらの運転。サンダルでの運転。また行列等へのわ

り込み等、田舎だとあまり影響はないかもしれないが都会だと大ヒンシュクになる。 

60代
後半 

男 南ヶ丘 

人口が増えてきたため、既存の道路幅で危険を感じることがある。歩行者道路の

狭いルートが通学路になっているところがあり、抜け道としても通われる道路でスピ

ードをあげた車が通りすぎるなどヒヤッとすることが多い。できれば通学路の整備、

看板を含めた対策をしてほしい。 

30代 女 合志南 

通学路の安全確保を（信号、横断歩道の設置、歩道の拡張等）。 30代 女 合志南 

通学路の安全を守る整備（危険な三叉路や交通渋滞に対して）。 30代 女 西合志東 

道路の整備は課題だと思っています。御代志から熊本高専前までの道は歩道の

充分なスペースがない。歩行者や自転車での通行が安全であれば生活環境の改

善が見込めるのではなかろうか。 

20代

以下 

男 西合志南 

道路は雨が多いと水はけの悪い場所が多いのに何の対策も取られていません。

歩行者にもやさしい道路だと思いません。車のマナー（特に朝）はいつ人身事故

が起こってもおかしくないと思います。ボランティアの方々に感謝しきれません。 

30代 女 合志南 

ハローデイからふれあい館の道路を広くしていただきたい。ユーパレス弁天横交

差点の信号に右折の方向指示灯が無いため不便です。以前より要望書は提出済

みとのことですが実現されません。早急に対策をお願いします。 

50代 女 西合志中

央 

光の森の近くに住んでいますが、渋滞がとてもひどいです。特に土日は動けなく

なるほどです。 

30代 女 合志南 

光の森のゆめタウンに行く道路がいつも渋滞しています。2車線にしてほしい。 50代 女 南ヶ丘 

引っ越してきました。道が細く、暗くて音がない印象があります。 30代 女 わからない 

弁天山公園を利用しています。公園内遊歩道と一般道の併用区間（約500ｍ)を通

り抜ける車両の速度が速く（特に朝の通勤時間帯）、極めて危険な状態が放置さ

れています。事故が起きてからでは手遅れ。早急に有効な対策を講じていただき

たいと思います。複数利用者からも同様の所感を聞いています。 

60代
前半 

男 西合志南 

歩道がない道路に歩道を。 30代 男 わからない 

熊本市の出身ですが、夫の仕事で県外に住んでいました。引っ越してきました

が、道幅がせまく歩行者の安全が確保できません。火災時に消防車・救急車の通

行や消防隊の作業ができない状態にあります。西合志庁舎前（ファミリーマート

前）の横断歩道には歩行者信号が必要です。運転マナーがあまりに悪く、私が住

んだ中で最低だと思います(熊本全体にも言えることですが）。 

60代
前半 

女 わからない 

自転車の練習場所・交通ルールを学べる場所を作ってほしい。子どもも大人も逆

走をよく見かけます。運転していると怖いです。 

30代 女 南ヶ丘 

朝夕の渋滞がひどい場所（辻󠄀久保や御代志など）や、信号があっても矢印灯がな

いために、右折車がいると進めないまま赤信号になるような所（辻󠄀久保など）が改

善されるといいのではないか。せまい道を大型車両が通る場所での地域住民の事

40代 女 西合志東 



113 

 

故（歩行者や自転車）になりにくい環境づくりを。 

朝夕の交通渋滞があるので横断歩道や信号を設置してほしいです。 50代 女 西合志東 

カーブミラーをもっと設置してほしい。 60代

後半 

女 合志南 

学生の自転車マナーの改善を。 20代

以下 

女 南ヶ丘 

合志中学校の生徒さんの通学時間と車の通勤時間が同じで、何度も危険な場面

を見ている。子ども達の安全を確保してほしい。レターバスの利用も検討できるの

ではないかと思う。 

40代 女 合志小 

須屋の高速道路の下のトンネルを逆走する人がいるので防止対策を取ってほし

い。 

30代 女 西合志東 

合志南小学校区は児童が増え、今まで以上に安全に移動出来るように取り組ん

でほしい。ごみの分別の徹底を。 

30代 男 合志南 

レターバスの運転について、みずき台内にある停留場近くの一旦停止の交差点を

全く止まる気配なく進行している。危険を感じた事が複数回あり。 

30代 女 西合志東 

（合志市内に限ったことではないが）車の運転が荒い。 40代 男 合志南 

合志中の生徒の自転車マナーが悪いので対策してほしい。商業施設が増えるの

はいいが、車が混むのが迷惑なので対策してほしい。 

20代
以下 

女 南ヶ丘 

子どもたちの通学路に歩道がなく車の通りの多い危険な道が多く見られます。 40代 女 合志南 

登校時間帯に子どもが多い道路は進入禁止にしたり、信号を設置したりするほう

が良いのでは？と思う所もあります。毎朝交差点に立ってくださっている方達に感

謝します。 

40代 女 合志南 

路側帯にたまっている土、砂を取り除き道路を長持ちさせる。歩道に草が生えて

おり、危険である。 

30代 男 西合志東 

細くて、でこぼこした道が多すぎる。セットバックしてほしい。サイクリングロードもあ

ればなお良い。 

40代 男 西合志東 

通学路で危険箇所を挙げているのに全く改善されない。信号を設置するなど改善

してほしい。 

40代 女 西合志東 

南ヶ丘小校区のコープ前の横断歩道に信号をつけてほしい。歩道も広くしてほし

い（コープから学校前のまでの歩道）。 

30代 女 南ヶ丘 

 

１７ 防犯対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

朝、夕の児童の見守りを登下校時の防犯対策として、年配の方や高齢者の方々

が支援されてはどうでしょう（緑のおばさんではないですが健康の為にも）。 

50代 女 西合志南 

大通りは街灯が多いが住宅街に入ると少なく暗い。 30代 女 わからない 

街灯が少なく、交通事故が多い。 50代 女 わからない 

街灯が少ない。通学路に増やしてほしい。特に天使園裏。 30代 女 西合志東 

街灯の数を増やす。道路整備や信号タイミングの調整を。 20代
以下 

男 西合志南 

街灯を増やしてほしい。道路周辺の木々の整備を。 50代 女 合志小 

街灯を増やす。交差点ミラーを増やす。 50代 男 南ヶ丘 

公園や通学路に防犯カメラを設置してほしい。 30代 女 西合志中

央 

合志市の空き家を有効利用できればいいなと思っています（防犯等の面でも）。高

齢者の多い地域に、特に若い世代の方々にも住んでほしいと思います。市役所

に行くと、すごくサービス向上（接遇の面等で）を感じます。気持ちよく手続き等が

50代 女 合志小 
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できます。ありがとうございます。 

合志南小校区から合志中学校までの道のりに照明を設置していただいてありがと

うございます。 

40代 女 合志南 

主要幹線道路や大きめの道路へ街灯の設置を。 40代 - 合志南 

小学校、中学校と近くにあって住宅も最近増加してきているのに街灯が少ない。

子どもたちの為にも女性や学生も安心して歩けるようにしてほしい！ 

60代

後半 

女 西合志東 

小学校からの不審者メールが多く、不安です。人口が増えた分、交通安全面にも

心配があります。警察やボランティアの方々の一層のパトロール強化を望みます。 

40代 男 西合志中
央 

人口増加に対応した防犯対策の促進を。 40代 男 西合志東 

防犯カメラを全域に付けて下さい。コソドロが多い、上須屋、下須屋区に必ず付け

てほしいです。ポリスは何をやっているのだ！ 

50代 男 西合志東 

防犯に取り組んでほしい。マルキョウ前の六差路に横断歩道と信号をつけてほし

い。実際、歩いている時に一旦停止しない車にぶつかりそうになった。 街灯を増

やしてほしい。夜間は人気がなく、暗い路なので危険。元気の森公園は子どもも

多く、スポーツもする人が多いので、犬の散歩はやめてほしい。放している人もい

るし、犬のフンを持ち帰らない人もいておしっこ臭い。 

40代 女 南ヶ丘 

堀川沿いに住んでいるが、一時期空き巣が多く被害が横行した。堀川沿いの遊

歩道に防犯の為、街灯を取り付けてほしい。 

40代 男 わからない 

御代志の住宅地に街灯を増設していただきたい。 30代 女 西合志中

央 

夕方の音楽放送は年間を通して17時にしてほしい。夏冬、年間を通して生活リズ

ムは同じなので、遊びに出ている子どもが帰宅目安にする音楽は17時が良いと思

うので。 

40代 女 西合志中
央 

夜道が暗いところが多いと感じます（街灯）。 30代 女 合志南 

私が住む地域ではここ数年で空き巣の被害を何度か耳にします。防犯は個人の

努力が前提ではあると思いますが街灯の整備や各家庭への防犯指導などより安

心して暮らせる町になるとよいなと思います。近所の公園に資源ごみの回収BOX

がありますが食品トレイを回収するところはスーパーにしかないためごみとして捨

ててしまうことがあります。買い物をするたびトレイも増えて困るので、近所に回収

場所があればゴミにすることなく済むのでありがたいなと思います。 

30代 女 西合志南 

地域の見守り隊の方々が学校終了時刻から自転車などで見守っているが小１から

せめて小６の子ども達が帰る時刻にも各場所にいてほしいです。最近西合志中央

小あたりでは不審者情報が多いそうなので。 

40代 女 西合志中
央 

通学路の街灯設置増設を。 40代 女 西合志南 

街灯のないところは増やしてほしい。 20代

以下 

女 合志小 

街灯を増やし夜道がもう少し明るくなると安心。 30代 女 西合志中
央 

街灯が少ない。住宅街は日が暮れると真っ暗になります。 20代
以下 

男 西合志中
央 

高齢夫婦、ひとり暮らしが増加していますので、対策が必要だと思います。 60代

前半 

男 西合志南 

幾久富1909内が夜になると真っ暗なので街灯を考えてほしい。 40代 女 南ヶ丘 

 

１８ 住環境の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

新しく学校ができる近辺に公園が出来るとありがたいです。 30代 女 合志南 

家がたくさん増えているが、子どもを遊ばせる公園がないように思います。結局、 20代 女 合志南 
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大津や熊本市の公園に連れて行っています。 以下 

景観の悪い空家やゴミ山(屋敷、土地）は税金を投入してでも強制的に撤去してい

ただきたい(危険でもあるから）。 

50代 男 合志南 

現在の生活・住環境には概ね満足はしていますが、さらなる市民サービス向上の

ため頑張っていただきたいと思います。 

50代 男 西合志東 

現実問題、家屋の修理に頭を痛めている。見通しが立てにくいし知識が少ない

（個人の問題ではあるが）現住所で住みたいので。 

60代
前半 

女 わからない 

公園にハチがいて遊べないことがあった。仕方のないことなのでしょうか。春先や

秋口はよく見かけるので対策をしてもらえるとありがたいです。きれいに整備しても

らっているのでもったいないと思います。 

30代 男 合志南 

公園の設備などをどうにかしてほしい。遊ばせるところがない。 30代 女 西合志中
央 

合志市はこれからも住みたい。光の森のように発展するのではなく、農業、商業、

教育の良いところを残しつつ、より良い暮らしにしたい。緑、水、公園等は子どもた

ちの未来のために保存、保全してほしい。 

30代 女 西合志中
央 

合志市にはパチンコ店が無いように思うがそれはとてもすばらしく、それを守って

いってほしい。隣の菊陽町にいかなくても合志でたくさんお金をつかってもらえる

施設をつくってほしい。税収を増やし、住民にサービスで返せるようしっかり頭を使

ってかんばってください。 

40代 女 南ヶ丘 

住宅地が多くなった。住みにくい。大広場や多機能広場を。 50代 男 西合志南 

住宅地のそばに牛舎がありにおいが強く、外に洗濯物が干せない。牛糞のにお

い対策を真剣に考えてください。 

50代 女 わからない 

小さな公園ではボール禁止が多いですが、ボールを使ったりできる公園が少ない

ように思います。 

20代

以下 

女 合志南 

デイサービスに勤務しています。合志市で利用者の方々が少しでも外出できる元

気の森公園のような公園（車いすでも負担ない）があると良い。また、季節によって

お花が植えられていたり、トイレが充実したりしていると楽しみも増えるし、合志市

のことがわかる資料館があると良い。 

40代 女 西合志東 

低所得者向けの市営住宅の建設を。 50代 男 南ヶ丘 

西合志などで草や木で荒れているところが多い。何かに活用した方が良いと思う。 20代
以下 

女 南ヶ丘 

御代志に住んでいますが、御代志付近の買い物（コスモス、惣菜店、マックスバリ

ュー）や２４時間営業のお店がもう少しあると生活が楽になるなあと感じます。 

30代 女 西合志中
央 

住宅が増えてきたのに、畑を燃やす臭いが気になる。煙たいので外に洗濯物が

干せない。 

20代

以下 

女 合志南 

 

１９ 水環境の保全 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

水環境は大事です。水が命の基です。 60代
前半 

女 合志南 

 

２０ 水の安定供給と排水の浄化 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

合志市の水はあまりおいしくない。 50代 女 西合志中

央 

合志市の水道は他の市に比べて「カルキ」が強い気がする。浴そうにお湯を溜め

た時に臭う。他の市ではそんな事はなかった。安全面で仕方ない事なので対策や

30代 女 南ヶ丘 
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調査を要望する為に記入した訳ではありません。 

水がすごくカルキ臭いときがあるのでおいしい水が飲めるようにしてほしい。 50代 女 わからない 

２１ 廃棄物の抑制とリサイクルの推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

家庭ごみで一番多いのが「プラ」で食物を入れる容器が一番場所を取り台所が片

付けにくいので困っている。細かく砕く等方法があれば教えてほしい。 

60代

前半 

女 西合志南 

家庭でごみを焼却する方がいて、布団や洗濯物ににおいが付くことがあります。

広報等での指導強化を望みます。 

60代
前半 

女 西合志東 

紙の収集日が少ないため生ごみと一緒に入れている人が多い。 60代
前半 

女 合志南 

ゴミが無い町づくり。 30代 男 わからない 

ごみ収集でストレスを感じています。地域でない人のポイ捨てに業者の廃棄物捨

て、今はペンキの残りが放置されている。助けてほしい！ 

60代
前半 

女 わからない 

ゴミステーションの設置を。 50代 男 西合志中
央 

ごみ捨てのルールを守らない人にペナルティを。 50代 女 西合志中

央 

ゴミ出しルールが守られていない。何かいい対策はないですか？ 20代
以下 

男 西合志南 

ごみの分別、プラは意味がない。プラが混じらないことでオイルをかけて焼くので

は一緒。ビン、缶や緑の資源物はお金に代わるものなので市民からはごみ袋にお

金をとらないでほしい。 

60代
前半 

女 西合志東 

ゴミ袋が2人暮らしには小でも大きいです。極小も見つけましたが、小と極小が同じ

値段だったので小に様々な（プラスティック、白色トレイ等）ゴミも混ぜてしまいます

(プラスティックや白色トレイを分別していてもなかなか袋いっぱいにならないの

で）。 

40代 女 合志南 

ゴミ袋の有料化はいいと思うが、燃えるゴミと資源ごみの金額（袋代）が同じなのに

初め驚きました。通常燃えるゴミを減らすために燃えるゴミだけ有料袋、もしくは金

額を高めに設定するなどするのではないのですか？ 

20代

以下 

女 合志南 

ゴミ分別がわかりづらい。 40代 男 合志南 

ゴミ分別について、品目を増やしてすぐに（確実に）仕分けられるようにしたい。 50代 女 合志小 

資源ごみ（ペットボトル、カン・ﾋﾞﾝ、紙類）の回収サイクルを月1回から２回に増やし

てほしいです。 

50代 女 西合志南 

住みにくい。無料引き取りが無い。 50代 男 西合志南 

粗大ごみ、大型ごみの出し方の改善。業者委託などして今より近い場所への搬入

を可能にできないか？ 

50代 女 西合志南 

段ボールはひもでくくってすてたい。 30代 女 わからない 

段ボールをゴミに出す場合、指定袋に入れるのを廃止し、ひもで結んでも出せる

ようにしてほしい。紐にごみ袋を結ぶので良いと思う。 

30代 女 西合志東 

使い捨てライターの処分がわかりません。 50代 女 合志小 

特に資源ごみについて、有料の袋を買わないといけないことに疑問を持つ。有価

物なのでお金を取る必要はないのでは？もっと処分費のかかるもの（埋め立てご

み、焼却ごみなど）からお金を取るなど納得いくように工夫してほしい。 

40代 女 西合志東 

不燃物やごみ等がややこしくて出しにくい（私の勉強不足かも）。 60代
後半 

男 合志南 

ペットボトル,缶等の収集を1回/月→2～3回/月に増やしてほしいです。1回/月の

収集を逃すと自宅にごみが溜まるので。 

30代 女 南ヶ丘 

ペットボトル、ビン・缶のリサイクルにも指定ごみ袋が必要で、しかも月1回の回収

は熊本市に比べると不便です。 

30代 女 合志小 
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無料回収（２４時間）のゴミステーションを増やして欲しいです。 夜勤の仕事をし

ているので、なかなか朝にゴミを出せない。（朝１０時頃帰宅） どの種類のゴミもい

つでも回収できるようにして欲しい。 

20代

以下 

男 わからない 

リサイクルの取り組みがあまい。もっと徹底すべき。夏場、外に出ると蚊にさされ

る。道路の集水溝に水がたまっており蚊を養殖している。以前相談したが、何もし

ていない。 

30代 男 西合志東 

合志市はゴミの捨て方がむずかしい。熊本市はわかりやすかったです。 20代

以下 

女 わからない 

ゴミの分別があやふやな物も多いので、説明冊子を充実してほしい。 20代
以下 

女 合志小 

回収場所が遠いので場所を増やしてほしい。 60代
後半 

女 合志南 

ゴミの分別が細かすぎ。集荷日に出すまでにゴミがたまる。結果として分別が意味

を成しているのか不明。 

20代
以下 

女 合志小 

ゴミ袋の価格設定を見直すべき。熊本市のように不燃ごみ,ビン・缶を無料化したり

回収頻度を上げる等しないと市民にとってごみを分別するメリットが全くない。 

30代 男 西合志東 

廃棄物とリサイクル品（有価物）の廃棄費用（合志市の場合、ごみ袋代）に差をつ

け、選別等による廃棄物の減少に対するインセンティブがあればと思う ※赤い袋

もグリーンの袋も同じではインセンティブにならない。思いきって赤い袋を値上げ

するとか。 

60代
後半 

男 南ヶ丘 

ガスが入って火が付かないものはどうしたらよいのかわからない。使いきってしまっ

たライターもどうしたらいいのか。 

50代 女 合志小 

高齢になって分別できるか。 60代

前半 

女 西合志南 

 

２２ 地球温暖化防止対策の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

学校、市役所体育館など屋根にソーラーを取り付け節電に取り組み、各家庭に推

進、市補助をしたらどうかと思う。雨水もためて畑や庭先に振ったりしたら涼しくな

るとも思う。空家の利用もいいと思う。ペットのいる家庭ではアパートでは飼えず困

っていると聞いたので、古い家でも内装も自分たちでやってもらい長く住んでもら

ったらいいと思う。安く貸してあげられればいいと思う。 

60代
前半 

女 西合志第
一 

窓・壁の断熱改修などの省エネエコリフォームの補助をしてほしい。（合志市の業

者なら、さらに補助をするとか） 

40代 男 西合志東 

 

 

＜基本方針５＞都市基盤の健康 

２３ 計画的な土地利用の推進 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

”新たな中心市街地”とは、どこをイメージしているのか分からない。菊陽町の二番

煎じはやめて、住環境を充実させて暮らし易い街を目指すとか、住民目線の特色

ある方針を打ち出して下さい。 

50代 男 西合志東 

土地は広いからうまく利用していただきたい。 60代

前半 

女 合志南 

空地が多い。今のままだと、菊陽町に多くのお金を落としている。合志市の収入の

ためにも利用してほしい。 

30代 女 西合志中
央 

空家対策を。 50代 男 西合志中



118 

 

央 

アンビー熊本が出来るのはうれしいが、今まで以上に道路が渋滞して困ってい

る。二車線、横断歩道の右折（信号）が可能になるように渋滞を回避できるようにし

て欲しい。とにかく、バスや電車を利用したいが、そこまで（駅、バス停）行くための

交通手段がない。（結局、利用不可となる。） 

50代 女 合志小 

アンビー熊本は市民が求めているもののようには思いません。市長の夢か何かで

すか？ 

30代 女 西合志東 

アンビー熊本ができたら、ますます道路が渋滞するので、抜け道をいくつか整備

してほしい。西合志の高速バスのり場まで、スーツケースを持って上がるのが大変

なので、北熊本スマートICに、駐車場と高速バスのり場を作ってほしい。光の森ま

で行くのにいつも渋滞。黒石原演習場が場所をとっており、花立の道路が一車線

だから、どうしようもない。演習場の北側に大きい道路をつくってほしい。 

40代 男 西合志東 

今は合志市のすずかけ台の北側でたくさん家を作っていて、小中校ができると人

気があるが、冷静に考えたら不便な地域。交通の便も悪く、買い物も不便。若い

時はいいが、ずっと住み続けると大変困る事が出てくると思う。一部の地域で人口

増加と思って再開発しているが、２０～３０年経つと市内のインフラの整備もできに

くくなる。下水、水道、ごみの件などコンパクトシティにしないと後々大変なことにな

ると思う。今は伸びていても日本全体は少子高齢化が世界で類を見ないほど進ん

でいる現況。必ず合志もそのうち（30年先）下り坂になると思う。若い人たちに町の

計画を立ててほしい。 

60代

前半 

女 南ヶ丘 

大きな道路が少なく、住宅地は道が複雑過ぎる。宅地造成中など見かけることは

多いが、道路などインフラ整備は手遅れとならないよう事前の計画をしっかりして

ほしい（熊本市と同じ間違いをしないように）。 

40代 女 西合志東 

御代志～弁天～北熊本スマートIC間（西合志庁舎界隈）の商業施設を充実させ、

新御代志駅やカントリーパーク（恵楓園の広い敷地も利用）でのイベントとタイアッ

プさせるなどして盛り上がりを創り、新御代志駅周辺を中心として、合志発展の拠

点とする。広い土地やイベントスペースを活用できるので、須屋駅より発展の余地

がある。新御代志駅にランニング等の拠点になるシャワー室等を設置し、恵楓園

やカントリーパーク周辺にランニング専用道（一周３～５キロ）を作る。 

30代 男 西合志中
央 

商業施設を充実させるために、御代志駅周辺を市街化調整区域から外してほし

い。 

50代 女 西合志中

央 

北熊本スマートICやアンビー熊本など新しい施設ができて人の流れも増えると思

います。沢山の人が長く滞在し、買い物や娯楽を楽しめる町になればいいなと思

います。 

40代 女 西合志東 

旧合志町地域には大規模商業施設ができるが近くに光の森もありあまり必要性を

感じない。旧西合志町地域にはスーパーやドラッグストアなどがほとんどなく不便

を強いられている。国道387号線や植木インターなどのアクセスを考えるとこちらに

商業施設の利便性の良さを感じます。 

50代 男 西合志中
央 

旧西合志町は旧合志町に比べ少しずつ地価下落傾向。商業施設がないため魅

力が落ちる。もっと発展する為にも核施設が欲しい。電鉄の電車、バスの両方が

利用できると非常に便利がいいのでもっと活用できる策を。電車をできれば農業

公園まで接続してほしかったです。 

60代

前半 

女 西合志東 

近年、住宅化が進行しているが、空地の活用が不十分で、所有者の分からない

空地に植えてある雑木の葉が落ちる時期には迷惑している。合志市に在住の所

有者であれば手入れ等伐採等するでしょうが、市外や県外の所有者であれば、

野放し状態である。隣接する住宅地の皆さんは落葉対策で迷惑しているので検

討してほしい。活用策が空き家にはあるけど、空き地にはないので今後対策してく

ださい。 

60代
前半 

男 わからない 

区画整理が後回しで道路が残念。きちんと取り組んでほしい。そのようなことはそ

こに住んでいる議員さん等気づいているはずだがなぜ取り組まないのか不思議。 

40代 女 南ヶ丘 
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熊本市に近い地域と菊池市に近い地域の差が大きすぎる。学校・地域の活性の

度合いなど、何かできることはないのかなと感じる。農業の後継者がいない所の農

地についても、市街化調整区域のしばりもあり、結果そのままというところもある。

自分達で何とかしようとしてもどうにもできないのに。例えば、行政が道路を造る際

に家がかかって立ち退きとなった時に代替地として指示された場所が調整区域

で、おかしいと思ったという話をきいたこともある（他の市町村かもしれません）。地

域の衰退と発展と保護のかねあいも難しいとは思うが、どうにかならないものかと

思う。 

40代 女 西合志東 

県外から引っ越してきたため感じていますが、土地が有り余っているのにどうして

商業施設がこんなにも少ないのか、道路整備がなっていないのか不思議で仕方

ありません。 

20代
以下 

女 西合志東 

市街化調整区域は本当に必要か？そのための地域格差が大きいと思う。地震で

家が被害にあっているのに建てかえも許されないような区域が本当に必要なのか

と思う。他者に売ったり貸したりではなく、本人が使うための利用であれば、許され

るべきであると思う。地震に限らず、本当に地域を守ることが発展させることにつな

がっているのか疑問だらけである。 

40代 女 西合志東 

合志町と合併して10年ほどになると思いますが、菊陽の光の森、大津のバイパス

通りのようにメインとなるところがいまだにないのは寂しい限りです。 

50代 女 西合志南 

今後、合志市はもっともっと大きな市になると思います。他市に比べ道路整備や

土地活用が比較的楽に行えると思います。ぜひ都市基盤を作っていただきたい

です。 

40代 男 西合志南 

市街化調整区域の撤廃または縮小を。 30代 男 わからない 

自家用車を持たない高齢者等が居住する市街地に商業施設が隣接しているなら

便利だと思いますが、それ以外の商業機能を核とした中心市街地は合志市には

必要ないと思います。熊本市内の繁華街には電車やバスで30分以内で行けます

し、隣には光の森もすでにあるため、似たような商業機能を中心とした市街地は必

要ないと思います。 

40代 女 わからない 

市民の数が増えており、車の数も増えて混むようになっていると思います。雨の日

は特に時間がかかります。店も混みます。アウトレットモールなどを混まない土地

や余っている地区へ建設するともっと栄えるのではと思います。 

20代
以下 

女 合志南 

住宅地と農地のバランスが悪い。住宅が密集する一方で他は広大な農地となって

いる。上記の問題で学校の配置が悪い。渋滞する道路や交差点が多い。路地の

道路が整備されておらず道が悪い。 

30代 男 合志南 

住宅街をこれ以上増やしてほしくない。渋滞するし保育園も足りず、緑も減り、住

みやすさが失われていっている気がする。 

20代
以下 

女 合志南 

建物が増えるばかりで緑や自然が少なくなっていることに寂しさも覚える。 30代 女 合志南 

田畑が多い合志に越してきて18年。田畑が減り住宅地商業施設になっていくこと

はとても残念です。後継者問題もあるでしょうが田畑多き自然あふれる合志市で

ありますように。 

40代 女 西合志中
央 

次々に分譲住宅地が作られ、緑が少なくなっていっていると思います。合志市を

全体的に自然を残す地域等も計画してほしいです 

30代 女 合志南 

都市計画は農業、商業、工業、子ども、高齢者に深く関係のある部署が連携し、

不備のない整備をお願いしたい。 

40代 男 合志南 

土地が高いので、合志は本当に住みやすく大好きな街だけど泣く泣く引っ越しま

す。 

30代 女 南ヶ丘 

土地規制の緩和による調整区域の見直し。西合志北部と南部の格差解消。もっと

人を呼び込める。国道387号の渋滞の解消を（朝夕の黒石）。電鉄移設したけど渋

滞解消せず。高速高架下を時間右折禁止にしてほしい（スーパーキッドのとこ

ろ）。 

60代

前半 

女 西合志東 
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農振地区の見直し等を図り、基盤整備とともに住宅地の整備をする。既存道路

（市道）等の舗装整備、北熊本スマートIC完成後の交通量調査とその対策を。 

60代

前半 

男 西合志南 

弁天とかいまいち。やるならもっと大規模に。 20代
以下 

男 西合志東 

本来なら市の核となる所がもっと充実すれば人は集まって栄えると思うが、再春荘

で病院、JTの東側でアンビー熊本を作るとか、バラバラ。アンビー熊本はよほど魅

力がないとわざわざ行かないと思う。光の森にたくさん店があるから無理のある計

画と思う。もっと都市部（東京、大阪）の人に相談すべきで、まるで田舎の人の考

え！税収を更に取りたいのならば、市として技術力で勝負してほしい。例えば、北

九州市は水やゴミの処理がよく研究されて海外からも受注しているらしい。商店を

持ってきて税金を取るより、もっと大きな収益を上げられることを探して、合志市か

ら他の地域へその技術力で進出して日本の国や海外まで相手としていけばい

い。ただし頭脳の良い方が必要。 

60代
前半 

女 南ヶ丘 

御代志駅周辺の開発を期待しています。又、JT周辺の渋滞がひどくなっています

ので、県道ですがアンビー熊本オープン後も対策をよろしくお願いします。 

30代 男 西合志南 

環境を壊さない程度に今現在あるものや土地の特性を活かしたまちづくりをされ

たらいいと思う。 

30代 男 合志南 

合志市の農地は美しいので誘致等はいらないと思う。花や美しい植物でいっぱい

なまちづくりをして欲しい。 

30代 男 合志南 

 

２４ 計画的な道路の整備 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

１車線道路が多いので渋滞緩和の方法があるといい。 30代 男 西合志東 

３月の公共工事で必要性がわかるところとわからないところがある。道路の財源で

余る場合などには他の予算に回せるなどの条例制定ができないものか。また点字

ブロックなどの補正や修理などにも使えるとよいと思う。 

30代 女 西合志東 

たくさん家が建ってきていますが、それに対し道路整備が追い付いていないように

感じます。歩道や信号が足りない。 

30代 女 合志南 

交通量の多い道路の対策、バス停の充実、JRとのアクセスを。 50代 男 西合志東 

道路の渋滞が熊本全体で問題。なぜ一車線ばかりなのか、他県から来た人にとっ

ては疑問。道路問題は今後人口増加にあたってかなり重要で緊急の問題。バス、

電車が少ない。とくに市内や病院に行くのに乗り換えが必要なのが不便なので、

車で行ったほういいという気になる。 

20代

以下 

女 合志南 

もっと道路を増やす。 40代 女 西合志東 

カントリーパークでのイベント開催増に伴う周辺の混雑渋滞は地域への影響大で

ある。御代志地区の開発に伴い菊電の終点をカントリーパーク内に置き相互の発

展、充実を望みます。 

50代 女 西合志中

央 

基礎インフラ 20代

以下 

男 西合志南 

北熊本スマートICが早くできることを願っていますが、開通することでどれくらい交

通量が増えるのかは気になります。トラックなどが増えることで、渋滞や排気ガスの

問題が出るのではないでしょうか？ 

30代 女 西合志東 

北熊本スマートICを早く完成させてほしい。 30代 女 わからない 

熊本にも都市高速を造る。 30代 男 わからない 

車の交通量に対して、道路整備が追い付いていないように思う。例えば、三ツ石

駅前の交差点等少し広げればスムーズに通れるところがいつまでたっても改善さ

れない。情けない気がする。 

60代
前半 

男 西合志南 
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黒石地区では交通量が増えている一方、道幅が狭く、歩道も狭すぎて危ない。住

宅が建てられる前に道幅を広げておかないと、取りかえしがつかないことになる。 

50代 男 西合志東 

群～永江～菊陽、豊岡～武蔵台の道路を広げるまたはバイパスなどを考えないと

道路渋滞が一層ひどくなりそう。住宅地は出来ている。南小北側に大型ショッピン

グセンターも出来るので。 

60代
前半 

男 合志南 

インフラ整備が追い付いていない。熊電の拡張を。 50代 男 西合志東 

現在工事中の県道大津植木線バイパスのルートに疑問を感じます。民家の土地

を通らずに済むルートはあると思いますが、企業と議員に忖度ありの様に感じま

す。それから中央小付近の立体交差も疑問です。必要ですか？工事費が勿体な

いような気がします。 

50代 女 西合志第

一 

県道37号沿いから熊本市中心部への交通が不便です。 50代 女 わからない 

豪雨のたびに道路が冠水するところがあり、不安でもあり困っています。 60代

前半 

女 西合志東 

公共交通機関を使って学生が通学するのに不便さが目立つように感じます。県全

体が車社会ですので仕方ないですが、うまく乗り継ぎができるといいですね。 

40代 女 西合志東 

合志が発展していくのは賛成だが、道路整備が追いついていない。今後の一番

の課題だと思う。又、大きな商業施設だけでなく、コンパクトな都市づくり（どこにい

ても一定の品物はそろう）もあってよいと思う。 

40代 男 合志南 

合志市のみではなく、熊本県と一緒に。特に熊本市周辺の交通道路事情が最

悪。住宅ばかりが建ち急ぎ、ライフライン動脈が後からついていく。これでは住み

やすいエリアにはならない！ 

50代 男 西合志東 

合志庁舎の向かいに複合施設が建設中ということだが、県道341号から国道387

号の黒石付近までは、休日を中心に慢性的な渋滞が発生している。更に拍車が

かからないかと懸念している。熊本電鉄のカントリーパークへの延伸なども考えて

欲しい。 

20代
以下 

男 西合志南 

交通量の増加がある中で危険な交差点のうち信号も横断歩道もない箇所の再チ

ェックと検討をお願いしたい。 

50代 男 西合志中

央 

交通量の増加に対して整備が追い付いていない。不必要な道路整備が多い。特

に通り抜け道などに危険箇所が多い。 

20代
以下 

男 西合志東 

国道387号御代志～須屋間の慢性的な渋滞の緩和、解消を。 30代 男 西合志中
央 

国道387号の4車線化、北熊本スマートIC（予定）、国道387号へのアクセス、各地

域内道路の幅員拡張を。南部地区（民間によるミニ開発が多すぎる）→市道の混

雑、開発には行政主導にて先の合志市の道路整備都市計画を望む。 

50代 男 西合志南 

国道387号の片側2車線化。再春荘付近の踏切での渋滞緩和をしてほしい（熊本

学園大学への右折専用レーン不必要では？） 

50代 男 西合志南 

国道387号の渋滞緩和を。 30代 女 西合志中

央 

国道のため国との協議は必要となるが、御代志駅が移転することに伴う道路対策

を是非検討いただきたい。又、自転車を持ち込める熊本電鉄にも様々な交通手

段の組み合わせが可能になる為、手遅れにならないよう協議・支援を続けて頂き

たい。 

20代

以下 

男 西合志南 

子育て支援の充実は子どもの増加を期待するもの。教育の充実も期待されている

が、その子ども達の交通について重要な道路が不備。せっかく道路が作られて

も、信号がないなど危険な箇所が多い。道路の構造が悪い。特に黒石原コミュニ

ティセンター近辺は非常に危険。 

40代 男 合志南 

最近、どの道路も車の往来が多く感じる。子どもやお年寄りが事故にあわないよう

な道路の整備をしてほしい。 

60代
前半 

女 西合志東 

笹原公民館前の道路が水道・ガスの工事により継ぎ接ぎだらけで車が通ると地震

のように家が揺れるので全面舗装してほしい！一度確認しに来て下さい。 

60代
前半 

男 合志南 

サッカー専用スタジアムの建設、道路の片側２車線化を。 50代 男 西合志東 
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自転車が多くなったと思っているので、自転車道を整備し合志市から熊本市～山

鹿サイクリングロードにつなげてもらいたい。 

60代

前半 

男 西合志南 

車道と歩道の区分と道幅の拡張を。 60代
前半 

男 合志南 

渋滞解消！ 40代 男 西合志東 

渋滞緩和につながる道路の整備（交通量の多い交差点に信号がない場所が多

い）。 

40代 拒
否 

わからない 

渋滞緩和を早急に。 40代 男 合志小 

住宅が増え、それに伴い朝、夕の渋滞がひどくなった。渋滞緩和のため、計画的

に道路を整備してほしい。 

60代

前半 

女 西合志東 

住宅地が急増していますが、それに伴い交通量も増えているように感じます。しか

し、道路や通学路、横断歩道の整備が追いつかず不安です。 

30代 女 西合志東 

住宅の増加や商業施設の建設が予定されているため、道路の渋滞が懸念されま

す。特に通勤時の渋滞は仕事と家庭の両立に支障をきたす（時間的に）ため整備

をお願いしたいです。 

40代 女 西合志東 

商業施設を備えた都市づくりに期待していますが、道路が全体的に狭く朝夕は慢

性的に渋滞している道が多くあります（第2テクノパークへ向かう車が特にひどいで

す）。まちづくり＝道づくりと思いますので早急に調査してほしいと思います。 

40代 女 合志小 

アンビー熊本が設立される際の渋滞がとても心配（近くに勤務先があるため）。 40代 女 合志小 

人口増加に対応した交通網整備を。 40代 男 西合志東 

人口増加に対して道路の整備が追い付いているように思えない。夕方の渋滞等

非常に困ることが多いので改善していただきたい。街灯も少なく子どもたちが安心

して通れるようにしていただきたい。 

40代 女 合志南 

北熊本スマートＩＣを早く開いてほしい。 40代 男 西合志東 

北熊本スマートICの設置を早くしてほしい。 40代 男 合志南 

狭い道路があるため、道路を整備する際は、渋滞のない道路を整備してほしい。 30代 男 南ヶ丘 

通勤時の渋滞緩和の為に道路の整備を望みます。 40代 男 西合志東 

でんでんから若原公民館方面へ行く道路の整備をお願いします。凸凹で道が悪

い。雨天時に水が溜まる。その道にレターバスや循環バスの停留所があると助か

ると思います。お年寄りなど、御代志駅まで歩いている方をよく見かけます。 

30代 男 西合志中
央 

道路(車道、歩道)の整備が後手後手に回っていませんか？ 40代 男 合志南 

道路・公共交通とも計画性が全く感じられない。不便かつ不安全な交通環境を早

く何とかしてほしい。例)曲がりくねってどこに向かっているのか直観的にわからな

い道路が放置されたまま。複雑な交差点が放置されたまま。交通量に見合った路

幅がなく、通学路の歩道もないかまたは狭く、子どもの横を車がすり抜けるような路

線が多い。レターバスは誰に使ってほしいのか分からない。路線・時間設定が合

わず、結局自家用車に頼らざるを得ない。 

50代 男 西合志東 

道路拡張や整備が行われても一向に渋滞が解消されず困っています。交差点前

の車線を増やし、左折は一時停止で左折できるようにしてほしい。 

20代
以下 

男 西合志南 

道路が狭い（交通量は多いのに）。家ばかり建って、買い物などの商業施設が少

なくとても不便。 

40代 女 西合志東 

道路渋滞を解消するための整備、特に幹線道路の整備を。 50代 男 西合志南 

道路整備をしてもすぐ道が悪くなる。交通量が多くなった交差点に時差式信号設

置を。団地がある所にはレターバス、循環バスの停留所を。 

40代 女 わからない 

道路の幅を拡げる。通学路の道幅がせまい。 60代
前半 

女 合志南 

道路の補修、地盤が低いところの修正を。 40代 女 西合志東 

道路は充実しているが、市役所周辺の食料品売店が少なく調達が困難だと思う。 20代
以下 

女 南ヶ丘 

道路幅が狭く、渋滞の時間が長いので、スムーズに通勤できるようにしてほしい。 50代 男 合志南 

道路網の整備、特に慢性的に渋滞が発生する場所の早期改善を。 40代 男 合志南 
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道路を拡張し、渋滞緩和を図ってほしい。 60代

前半 

男 合志小 

とにかく渋滞するのをどうにかしてほしい。 40代 女 南ヶ丘 

とにかく道路整備ができていない。たくさん人が通るところに歩道がないか、あって

も細すぎる。 

40代 女 南ヶ丘 

農業公園周辺の朝のラッシュ（渋滞）をどうにかしてほしい。車線を増やしてほし

い。 

20代
以下 

男 わからない 

光の森ができて交通量が一気に増えた。信号機のない交差点や車線の増加等イ

ンフラ整備が重要。特に通学路が裏道として利用されており、以前より大変危険を

感じている。 

30代 男 合志南 

光の森に向かう道の混雑がもう少しなくなると過ごしやすい。 40代 女 南ヶ丘 

光の森へと続く道路の渋滞に対しては何か対応してほしい。これからＪＴの前にも

商業施設ができるので車線を増やしてもらえるとうれしい。 

40代 女 合志南 

光の森を中心とした渋滞緩和につながる対策をお願いしたい。 40代 男 南ヶ丘 

歩車分離の推進。信号の増設を。 50代 男 南ヶ丘 

街の宅地化と渋滞を引き起こす道路整備がアンバランス。将来を見据えた道路網

を考えてほしい。 

60代
前半 

男 合志南 

マルキョウ合志店がある六差路は信号がないので危ないです。渋滞を解消してほ

しい。 

30代 女 南ヶ丘 

めまぐるしく住宅が立っているので、道路も細いところや十字路で危うく事故が起

きたりするので、少し制限してほしい。 

40代 女 西合志東 

古い道路の整備。特に狭い道。 30代 女 西合志中

央 

交通渋滞の改善を。 30代 女 西合志中
央 

交通渋滞をなくしてほしい。 60代
前半 

男 合志南 

住宅も増え車の交通量も増えているので円滑にしてほしい。 30代 女 西合志中

央 

西合志中央小の前の道は、車通りが多く、見通しが悪い。 20代

以下 

女 西合志中

央 

中九州横断道路の早期建設と、九州自動車道及び南九州西廻り自動車道との早

期接続を。 

無回
答 

男 南ヶ丘 

無駄がある道路整備の削減と、舗装工事直後の道路整備を。 40代 男 南ヶ丘 

人口増加に伴い交通量が増え、渋滞がひどくなっているので考えてほしい。 20代
以下 

女 合志南 

北熊本スマートICも導入されるので弁天～西合志庁舎界隈に商業施設の充実を

図ってほしい。 

30代 女 西合志中
央 

 

２５ 公共交通の充実 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

100円バスは大変良いと思いますが、自由に使えません。乗りたいときに時間が合

わない。最終バスが早すぎます。 

50代 女 合志小 

群バス停は障がい者も利用しているので、街灯やベンチ、駐輪場の設置を希望。

今後は１００世帯新築もあるため、御代志までバスが通うようになれば通学、買い

物も便利になると思います。災害時に飲める井戸水の確保、特に避難所では必

須。トイレ用の井戸水もあれば。 

60代
前半 

女 合志小 

70歳代の高齢者が多くなり、運転免許証を返還したくとも、車の運転ができなくて

は病院や買い物の用事ができず、困っている方がたくさんいらっしゃいます。レタ

ーバス、乗り合いタクシーの停留所を増やしていただけないか？どんなコースがあ

40代 女 合志小 
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るのか、もっとわかりやすく知らせてほしい。 

今はまだ車の運転ができますが、高齢になり免許を返納した場合に困らないよう、

今よりも公共交通機関の充実を望みます。 

50代 女 西合志東 

駅、バス停までが遠く、結局マイカーで出掛けてしまう。駅周辺に駐車場でもあれ

ばと思います。 

40代 女 西合志東 

県道熊本菊鹿線の車の通行量が増えているうえに、さらに北熊本スマートIC開通

により地域住民の日常的な生活への影響が予想されますので、早目の対策を望

みます。 

60代
前半 

男 西合志南 

公共交通の充実。県庁方面（東バイパス）への公共交通(特にバス）の利便性を向

上してほしい。熊本中心部へのバスの本数を増加してほしい。 

50代 女 南ヶ丘 

合志市は交通機関が充実してないと思う。レターバスだけでは不充分。もっと大規

模な改革を近隣の市町村と共同で行ってほしい。 

40代 女 合志小 

交通センターから菊池プラザの電鉄バスを増やしてほしいです。産交バスも通るよ

うにしてほしいです。御代志駅から光の森までバスも通るようにしてほしいです。辻

久保辺りにショッピングの店など建ててほしいです。もう少し考えてほしいです。 

60代
前半 

男 わからない 

公共交通を充実してほしい。 50代 女 合志南 

電車と北バイパスの連動（乗り継ぎ）ができればよいと思う。ＪＲへの接続が悪い。

電車の駅を中心とした街が作れないか？ 

50代 女 西合志南 

バス、電車の最終時刻が早い。利用者の多い金曜、土曜だけでも遅い時刻まで

運行してほしい。 

30代 男 西合志東 

バスの遅れが気になる。 20代
以下 

女 南ヶ丘 

レターバス、循環バスの本数を増やしてほしい。 50代 女 西合志南 

JRとの乗り継ぎが悪く、中心市街地へはアクセスは良いが、光の森周辺の方以外

は県外のJRを利用がしづらいように感じます。 

30代 女 西合志東 

泉が丘まで行かない(下りない）とバス停がないため不便です。合志南小学校の坂

の上にバス停をお願いします。 

50代 女 合志南 

御代志駅に今度できるショッピングセンターから空港、山鹿へ乗り継ぎが出来ると

ありがたい。北熊本スマートＩＣを早く実現してほしい。 

60代
前半 

男 合志南 

熊電電車とバスの連携。光の森への交通アクセス（ＪＲ豊肥線を利用したい）。新し

い道路開通時には周知してほしい。 

50代 女 わからない 

熊電御代志駅から農業公園まで延伸の推進をお願いしたい。車（自家用）を持っ

てない人が気軽に利用できるようにしてほしい。難しいと思いますが。レターバス

の推進に力を入れてほしい。 

60代

前半 

男 合志南 

熊本市内の通勤通学がしやすいようにバス会社ごとの路線エリアのしばりをゆるや

かにしてほしい。 

40代 女 西合志東 

熊本市内へのバス利用。 50代 男 西合志南 

熊本市にはさくらカードがあるが、合志市にも導入してほしい。将来、運転免許も

返納しないといけないし、熊本電鉄（電車）で手軽に街へ出たい。 

60代
前半 

女 西合志東 

熊本中心部への交通機関が少ない。乗り場も遠いのでもっと増やして欲しい。 40代 女 西合志東 

熊本電鉄（電車）は大変便利です。御代志から合志庁舎まで延伸してはどうでしょ

うか。電車の便を増やしてほしいです。 

40代 男 西合志東 

熊本電鉄の始発が上熊本方面に接続していないため、利用したくても間に合わな

くてできない。上熊本方面の朝、夕の本数も増やしてほしい。 

40代 女 西合志東 

熊本電鉄を利用しているが藤崎宮駅から市電と連結すれば、アクセスが向上する

ので取り組んでほしい。 

40代 男 わからない 

黒石駅～光の森駅のダイレクト交通機関が充実されるとありがたいです。特に通

勤時間帯。 

50代 女 西合志東 
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合志市には熊本市中心部へ接続する熊本電鉄や高速バスの停留所、菊陽町に

は空港や光の森、JRがある。循環バスの共同運行できれば利便性があるのでは。 

30代 男 西合志南 

高齢者の増加や後期高齢者による車の運転の必要性の軽減のため、公共交通

機関を充実していただきたい。 

40代 男 西合志南 

これから高齢化がさらに進むと、公共交通の問題はとても重要になってくるのでは

ないかなと思います。子育て世代と高齢者の世代がいかに協力していけるかが課

題だなと思っています。 

40代 女 南ヶ丘 

これからますます高齢化となっていくため、高齢者の交通事故が増えるのを防ぐた

めにも、車がなくても買い物など行けるよう公共交通の充実を図ってほしい。 

60代
前半 

女 合志小 

これだけの市民が利用できる環境にあるが、電車の通り道（須屋、新須屋駅）にバ

スが通らない状況にある。働いている人が多い分、利用も増えると思う。コンビニの

出店は増えているが、バスが通りやすい道路整備も必要かと思う。 

40代 男 西合志南 

自動車等の利用がないと、少々生活しにくい様に思います。高齢者はレターバス

等利用しているようですが、やはり本数が少ない為、待ち時間も大変という人もい

るようです。バス１台にお客さん１人のこともあると聞いたりします。レターバスは本

当にありがたいと思っていますが、利用者が少ないと赤字になっても困ると思う。

利用者を増やすにはどうしたらいいか答えは出せませんが今後本数を増やす事

を希望します。 

50代 女 合志小 

市内と熊本市を結ぶ熊本電鉄の電車、バスに助かっています。週末の深夜運行

はよその地域の人からもうらやましがられるので、合志市に住んでいる特権だと思

っています！ 

30代 女 西合志南 

市は御代志を中心に公共交通の充実を考えていますが、やはりJRとつながる方が

利便性の面からいってよいと思います。光の森と御代志をつなぐ線路が欲しいで

す。大型商業施設がJT前（アンビー熊本）にできるとますます道路が混むのではと

心配です。 

60代
前半 

男 合志南 

市役所（本庁）までの交通の便（公共交通機関）の利便性を図ってもらいたい。バ

スの本数を増やす。各庁舎で手続きが済むなど。 

30代 男 合志小 

週末は電車を遅くまで運行して欲しい。 40代 女 西合志中
央 

循環バスが出ているけど、バス停が遠く利用できない。 60代
前半 

女 合志南 

須屋から菊陽への交通手段がない。 60代

前半 

女 西合志東 

地下鉄を作ってほしい。 30代 男 わからない 

駐車場を増やし交通機関の充実を。 50代 女 合志小 

電車（熊電、ＪＲ）へのアクセスが欲しい（レターバスなど）。レターバスは現在停留

所が遠いため利用していません。 

30代 女 合志南 

電車の終点をカントリーパークか辻久保まで伸ばしてほしい。 60代
前半 

女 西合志中
央 

東西方面への移動は電鉄バスやＪＲがあるので利便性がある。しかし南北方面へ

の移動が不便（公共交通）。 

50代 男 合志南 

野々島に住んでいるが、熊本市内方面へ行くバスがなくかなり不便(夕方便が全く

ないため、家族の送迎が必要)。 

40代 男 西合志中

央 

バス停を便利に利用するためのバス停の場所の見直し、動線を考えた位置を再

確認。 

60代
前半 

女 南ヶ丘 

バス停をもっと作ってほしい。レターバスなどでも本数を増やしてほしい。 20代
以下 

女 西合志東 

バスの利用料金が高齢者になったとき、熊本市のような割引サービスが無いので

年寄りになったら熊本市に引赽したいと思う。不便で車がないと暮らしていけない

田舎です。 

50代 男 西合志東 

バスや電車の本数が少ない。せめて1時間に3本は出してほしい。道路を広くして

ほしい。 

30代 男 西合志東 
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バスや電車の本数を増やしてほしい（特に終電の時刻を遅くしてほしい）。 30代 女 西合志東 

バスや電車の本数を増やしてほしい。 30代 女 西合志中
央 

バスやトラックも通るので安全な道をつくってほしい。 30代 女 南ヶ丘 

バス路線を増やしてほしい。 60代
前半 

女 西合志南 

バスをよく利用しているのですが、バス停を増やしてほしいと思います（少し不

便）。豊岡の自衛隊演習場の付近にバス停希望です。 

50代 女 合志南 

光の森方面への公共交通の充実を。 50代 男 西合志東 

武蔵ヶ丘～黒石駅をつなぐ公共交通機関があると良いなと思います。御代志が混

むので、黒石～武蔵ヶ丘駅へとアクセスがあればJRも利用が出来ます。 

60代
後半 

女 わからない 

もっと電車・バスの本数を増やしてほしいです。 20代

以下 

女 西合志東 

モノレール計画は良いかも 50代 男 西合志南 

レターバスの運行本数を増やしてほしい。時間に間に合わなかったり、次の便ま

で時間がありすぎたりする。 

40代 女 南ヶ丘 

レターバスの便を増やす。JT周辺の商業施設へのアクセスの充実を。 30代 男 合志南 

レターバスの本数を増やしてほしい。 60代
前半 

拒
否 

わからない 

レターバスの本数を増やしてほしい。車いすが乗れる台数を増やしてほしい。 30代 男 わからない 

レターバスは通勤・通学に時間帯が合わず利用していません。乗車している人も

少ない状況です。電鉄バスを利用したいですが、家から遠いのでバス停に行くの

が不便です。 

40代 女 西合志東 

休日はゆめタウン周辺などとても道が混んでいて公共の交通機関を使いたいと思

う時はあるのだが、なかなか時間があわなくて結局車で出かけてしまう。レンタル

サイクルの導入などあれば嬉しい。 

30代 女 合志南 

最近、福岡への利用者が多いように思う。高速バス（西合志バス停）利用者が多

く、むかえの車がバス停の道沿いに待っていて、危ないし、もっと利便性良くでき

ないか。三ツ石駅側に西合志バス停を移動できたらもっと便利になると思う。 

30代 女 西合志南 

熊本電鉄バスに対する低床・スロープバスへの台数増加を助成していただきた

い。 

60代

前半 

男 西合志東 

 

（基本方針５－その他） 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

クラッシーノマルシェができた時、天草の品も扱うと聞いたが、加工品ばかりでがっ

かり。やはり新鮮な魚介類を置いてほしかった。担当者はほかの市町村を視察し

て市民が行きたくなるような品を取り扱ってほしい。 

60代
後半 

女 西合志東 

このままのやり方では町は発展せず、いずれ衰退します。 30代 女 合志南 

予算を使い切るような不必要？な公共工事はしてほしくない。 60代

前半 

女 西合志東 

 

＜基本方針６＞産業の健康 

２６ 農業の振興 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

後継者が増えるような、魅力のある農業経営支援が必要だと思います。 60代

前半 

男 西合志南 

地産地消の充実はずっと続いてほしい。 20代 女 合志小 
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以下 

合志市民による農業体験で野菜や米等の作業や収穫ボランティアをしてみたい。 30代 男 合志南 

農業県とは聞いていたが今一つ取り組みに力強さが感じられない。農業委員会を

なくした場合のメリット、可能性の広がりについて検討していただきたい。 

60代
後半 

男 南ヶ丘 

家庭菜園など自分で野菜を作れる場所を増やしてほしい。牛糞の堆肥がすごく臭

いので改善してほしい。 

50代 女 わからない 

できるだけ農地をまとめて、広い道路を通した周辺は人がより安い商業地にできる

ようにしてほしい。 

50代 女 合志小 

農業研究センターがあるので、合志独自の作物を作ってほしいと思います。 50代 女 合志小 

農業大学もあるので、卒業生が合志市で就職出来る環境作りをお願いしたい（自

営業以外で）。 

50代 男 西合志東 

農業に関心のある人は意外と多いはず。休耕地の開放を積極的に行ってもらい

たい。農機具の貸し出し等も。 

60代

前半 

男 西合志南 

農業の後継者が少なくなってきている。食料は将来大変重要になると思う。もっと

農業の振興に力を入れてほしい。後継者育成や農地の計画の活動等、工場の誘

致などの目先の経済ばかりに目を奪われず、本当の意味で豊かな合志市である

ように考えてほしい。 

60代
前半 

女 西合志中
央 

農業をする人の高齢化により、狭い農地や休耕田などが増え、荒れた畑も多くな

ると思う。対策が欲しい。 

60代

前半 

女 合志小 

農産加工品のブランド化を進める。 50代 男 合志南 

豊かな農業とそれに伴う六次産業化等を推進して、農家の方々が喜んで農業に

従事出来るようになれば良いと思います。あまり産業化をすれば合志市の豊かな

自然が破壊されないか心配しています。 

60代
後半 

女 わからない 

若い農業従事者の育成を図るとともに耕作放棄地に高い税金をかけて有効利用

させる。耕作放棄地を活用するために手放させる。 

30代 男 西合志東 

自宅周辺の畑やくぬぎ林が急速に宅地化されている。高齢化により、耕作できな

ることにより土地を手放されるかもしれないが、この先農業が成り立っていくのか心

配。住民が急に増えていることも心配。 

60代

前半 

女 西合志中

央 

 

２７ 商工業の振興 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

お店が多くなるのはうれしい半面、道が混むのは困るので、程々がいいと思いま

す。 

20代
以下 

女 合志小 

COSTCO（コストコ）を合志市に誘致してください。 40代 男 西合志東 

アンビー熊本の中に、話題性のある様な店舗"コストコ"など。結局菊陽、大津に流

れてしまう可能性があるのでは。 

50代 女 合志小 

高齢化が進み買い物難民になり得る可能性が高い。旧西合志町にスーパー（食

料品）が欲しい。 

60代
前半 

男 西合志中
央 

きくちのまんまをもっと広げてほしい。クラッシーノマルシェにイートインを作ってほ

しい。 

30代 女 合志南 

熊本市から転入してきてやがて１年になる。せっかく来たからには市内で働きたい

と思う。よい職場が増えることを期待している。 

40代 女 西合志東 

合志市のスーパーは他市のスーパーがほとんどです。合志市に住所のあるスー

パーの出店を望みます。 

60代

前半 

女 西合志東 

合志市の方にも大きいイオンやゆめタウンがあるなといいと思う。いつも光の森ゆ

めタウンを利用している人が多くて買い物しづらい。 

30代 女 西合志東 
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コストコ、IKEAをぜひ作ってほしい。ここら辺は光の森しか行く所がなく、渋滞がひ

どくスムーズでない。もっとファミリーで行ける所がほしい。 

30代 女 合志南 

コストコのような大型店があればわざわざ菊陽まで行かなくてすむ。 60代
後半 

女 西合志東 

コストコを誘致してほしい。 30代 女 合志南 

商店街がない。ゆっくり歩いて見られる店がない。カフェなどが欲しいです。 20代
以下 

男 西合志南 

書店の誘致を。 40代 無
回

答 

合志南 

人口増加に対して店が足りない。土地はあるのだから大型ショッピングモールをぜ

ひ作ってほしい。菊陽町にお金を落としているのでもっと合志市にお金を落とす

施設が無いといけない。 

40代 女 南ヶ丘 

須屋にイオンモールのような大型モールが欲しい。 60代
前半 

女 西合志東 

特産品のブランドＰＲを。 20代
以下 

男 西合志南 

どこも似たような商業施設ばかりで目新しさがない。いろんな人が合志市のここに

行きたいと思うような商業施設がよい。ベンチャーやスタートアップ企業などの支

援や熊本県内の若く意欲のある人たちのお店など活気あるオリジナリティが欲し

い。 

40代 女 合志南 

ドラッグストアが近くにない。 30代 男 西合志中
央 

商工業を増やす。 30代 男 わからない 

西合志地区に、コスモスやダイレックスなどが欲しい！お店がない！ゆるキャラが

そんなに目立ってない感じ。 

20代
以下 

女 西合志中
央 

道の駅設置を。 30代 女 西合志中
央 

飲食店、本屋を作ってほしい。菊陽までいかないといけないから。 20代
以下 

女 西合志東 

 

２８ 企業誘致の促進と働く場の確保 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

環境負荷の少ない企業誘致に取り組み、若者在住率日本一を目指してください。 60代
前半 

男 西合志南 

病院が少ない。市内に集中し過ぎでは？働く場所も少ないと思う。クリニックが多

い。 

20代
以下 

女 合志南 

企業誘致すれば税収が増えそう。 60代
前半 

女 合志南 

色々案があるが、財源確保のために企業等の誘致などの推進が必要。また、農業

の企業化はできないのか？ 

60代

前半 

男 合志南 

大型の商業施設か、あるいは生活に根ざすような商業、商店(小規模）とするか

で、市民の住環境を変える必要がある。私としては、企業誘致による市財政の確

保や、小規模商業施設と住環境の整備による住民(人）の確保が、50年、100年

「人」が住み続けることのできる合志市であるために必要なことと考える。 

40代 男 合志南 

大津町みたいに企業誘致のための場所等を作ってほしい。それにより人口もさら

に増えると思う。 

50代 男 西合志南 

企業就労経験を活かして、セカンドキャリアを発揮できるような不定期の雇用を。 50代 男 わからない 

企業誘致の推進のため、参画する企業への税制面の配慮をすることで、働き場所

の増加につなげ、雇用促進を図る。農業、後継者への支援等を。 

60代
前半 

男 西合志南 

企業誘致を進めてほしい。若い人の増加→子どもの増加→活気あふれる街→税

収増につながる。国有地、県有地の有効利用（遊ばせておくのはもったいない）。 

60代

前半 

女 西合志東 
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企業誘致を促進しようとする努力が全く見えない。言葉だけなら書くだけムダ。 50代 男 西合志東 

合志市に大型の商業施設が出来ても近くにゆめタウン光の森があるため、２，３年

後に衰退しそうな気がする。もっと企業誘致(製造業）に力を入れてほしい。菊陽

町には鼻ぐり井手公園やひかりのもり（キャロット）公園みたいに広い公園があり、

子どもも大人も楽しめる場所があるが、合志市にはそのような公園がないため、公

共施設を充実してほしい。 

30代 男 南ヶ丘 

これからの子どもたちの働ける場所がほしい。 50代 男 合志南 

財源の充実のため、大手企業の誘致を。 50代 男 西合志東 

地元での雇用促進、働き方の多様性（子育てしながら社会復帰がしやすい環境

づくり） 

40代 女 西合志第

一 

正社員で働ける会社の企業誘致をしてほしい。大型ショッピングモールを作って

ほしい。 

30代 男 西合志東 

定年後の職場づくり等 50代 女 西合志中
央 

店舗・飲食店が少ない。熊本市・菊陽町に依存している。 30代 男 合志南 

ヨネザワさんにアンビー熊本の土地活用の誘致がまとまってよかったと思う。このよ

うに地元を考えてくれる企業とのタイアップをどんどん仕組んでいくとよい。 

40代 男 西合志南 

私の住んでいる地域では住まいは合志市、勤務地は熊本市という方が多いと思

います。合志市に働ける環境が多くあることを望みます。 

40代 男 西合志南 

ワンピースランド、ワンピースホテル運営（アニメワンピースをモデルにアトラクショ

ンを設立し、企業の活性化を図る）。 

40代 男 合志南 

 

＜その他＞ 

 

基本方針 年齢 
性

別 
小学校区 

１００年先、５０年先を夢見ながら、２０年先、１０年先、今を考えてください。 60代
後半 

男 南ヶ丘 

荒木市長、市職員の皆様も健康に留意され、明るく住みやすい街づくりのため頑

張ってください。 

60代
前半 

男 西合志南 

荒木市長が今回再選された際に仰った「市民の信託を得た」とありましたが選挙

せずの当選ですので違和感を覚えました。もっと謙虚な姿勢を望みます！ 

60代

前半 

女 西合志中

央 

荒木市長が地域の夏祭りや運動会等に来られ挨拶されているのをお見かけしま

す。ご多忙にもかかわらず地域への活動が素晴らしく大変すばらしい市長だと誇

りに思います。今後も公務をよろしくお願いいたします。 

40代 男 西合志南 

荒木市長の市改革、財政等への使い方などすごく頑張っていただいていると感じ

ています。本当にありがたいです。熊本市中心部は少しずつ子どもも減り、ドーナ

ツ化が進行しているように感じます。住みよい合志市をさらに推進するためにも、

市民参画をもっとできるようにしていただくとありがたいです。 

40代 男 西合志南 

アンケートが送られる回数が多い。このアンケートをもとにどう改善されたかの具体

例が見えてこない。 

60代
前半 

女 合志南 

アンケートの協力をお願いするばかりでなく、アンケートを活かしてほしいと思いま

す。動いて下さい（希望にそって）。 

50代 男 西合志中

央 

アンケートを作成するならばもう少し正しく書けるようにしてほしい。定期で出してま

とめればよいと言ったお役所仕事では税金のムダ。 

50代 男 西合志東 

意見が書けるよう合志市の政策に興味を持って行かないといけないなぁと思いま

す。 

60代
後半 

男 西合志中
央 

いつも住みやすいと思いながら生活しています。ありがとうございます。今後も多く

の意見を取り入れて発展していくことだと嬉しく思い、住み続けたいと思います。 

20代
以下 

女 合志南 
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今も住みやすい合志市だと思います（熊本市と比べたら）。今以上にさらに住みや

すい合志市にしてください。そうすれば子どもたちも大人になっても合志市に在住

すると思うので。 

50代 男 西合志南 

親が認知症で市役所に相談に行ったら最初の方は親切に対応してくれて、「まず

病院で診断してもらってから介護申請をしてくれ」と言われたので病院に行ってま

た市役所の方に行き介護申請をお願いに行ったのですが、次に対応してくれた

方は「もっと悪くならないと介護申請はできません」と言われたが、いったいどこか

らが介護申請できるのでしょうか？人によって対応が違いすぎて相談にも行けま

せん。これから先も認知症の方が増えるのであれば、ちゃんとした相談窓口でもあ

ればと思う。はっきり言ってどこに行けばいいのか全く分からない状態です。悪くな

るのをただ黙ってみているしかないのでしょうか？お年寄りの健康を考えるなら、も

っといろいろな場所で体操教室みたいなことをしてほしいです。体が動かなくなる

前の予防対策などを積極的にやってほしいです。 

40代 女 西合志南 

業界経験者（広告デザイン）に仕事発注（業者より格安）。もちろん入札なしで。 50代 男 わからない 

近所の方が図書館に勤務されています。自分の借りる本が知られていつも嫌な思

いをします。やたらな本は借りられません。10年以上おられるようで交代されると気

楽に足が向くのですが。 

60代
前半 

女 西合志中
央 

熊本県民は思いやりがないと感じております。 20代

以下 

女 西合志東 

熊本市民の方が合志市のみなし仮設を利用されとても感謝されています。合志市

への移住を考えられています。合志市民としてうれしく思います。これからもより良

い地域発展のためよろしくお願いいたします。 

50代 女 西合志中
央 

県外から引っ越してきて数か月しかたっておらず、合志市のことがまだよくわかりま

せん。 

60代
前半 

女 わからない 

合志（コウシ）の呼び名ですがＧＯＳＨＩ（ゴーシ）に変えてもよいのでは。西合志

（ニシゴーシ）だし、合志技研（ゴーシギケン）とＴＶで人材募集している。ＧＯＳＨ

Ｉ、GO、GOとかで前向きの市のイメージが広がりそう。電話で（東京会社の人で）

住所連絡する時「合計（ゴウケイ）のゴウ（合）ですが、コウと呼びます」とか言って

いるので面倒くさくもある。昔のいわれでは好字・・・により波し（カワシ）が合志にな

ってとあったが、新しく好字（発言）で合志市（コウシシ→ゴウシシ）でもよいと私は

感じています。 

60代
前半 

男 合志南 

合志市が大好きです。これからもよろしくお願いします。 50代 女 西合志東 

合志市職員の皆様、日々ご苦労様です。これからも市民の幸せのため頑張ってく

ださい。期待しています。 

60代
前半 

女 合志南 

合志市に住み始めて数か月ですがとても住みやすいと感じています。 30代 女 合志南 

合志市は住みやすいと感じます。自家用車があり運転できれば基本的に不満なく

生活できます。いつも職員さんお世話になっています。 

30代 女 合志小 

合志市は定住の地として特化してほしいと思います。大きな商業施設ではなく、地

元産の農産物を取り扱う店舗が増えるとうれしいです。すべての年代の人が安心

して暮らせる町であり続けてほしいです。 

30代 女 西合志南 

合志市はとても住みやすく良いまちだと思いますが、インパクトに欠けると思いま

す。特産品など、これといってないように思います。 

30代 女 西合志中
央 

合志市を住民とともに良くしていこうという取り組み、ありがたく思います。私達住民

ももっと意識して合志市を知る努力をしていかなければならないと今回実感しまし

た。自分が関わっていない部分はよくわからないので、広く、いろんな世代の方か

らそれぞれの地域のことを情報収集していくような今回の取り組みから、たくさんの

ヒントや思いが出てきて、活用されていくとより住民に近いものが見え、もっと力の

ある合志市になると思います。どうぞよろしくお願い致します。 

40代 女 西合志東 

合志庁舎は増改築をしたばかりですが、庁舎を合志市の中心である恵楓園あたり

に移転してほしい。 

60代

前半 

男 西合志南 
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合志に住み始めて1年くらいで日は浅いけど良いところだと思います。利便性もよ

く、住みやすいです。遊べるところが欲しいなぁ。 

20代

以下 

女 西合志南 

合志の保健師の方にはとてもよくしてもらっていてとても救われます。ありがとうご

ざいます。 

30代 女 わからない 

子どもがよく利用するひまわり公園に時計を設置してほしい（以前あったが壊れ

た）。 

30代 女 西合志中
央 

この町（市）に住んでいてよかったと思っています。荒木市長の考え方は好きで

す。 

40代 男 西合志東 

このようなアンケートがあることがすばらしいと思います。 30代 女 わからない 

今回のアンケート調査で恥ずかしながら初めて合志市のＨＰを見ました。市民とし

て合志市がどうあってほしいか自分に何ができるかを考えることができました（とて

も難しいですね）ありがとうございました。関係ないかもしれませんが、須屋支所の

窓口の職員さん、いつも気持ちの良い対応をしてくださいます。この場を借りてお

礼いたします。ありがとうございます。 

50代 女 西合志南 

ご多忙と思いますが皆様健康に留意されて頑張ってください。 30代 男 合志南 

先の地震のため、家の建て替えを行った。それに伴い駐車場も新しくしたので家

の前が歩道であるために縁石の切り下げ許可を市に申請しに行ったところ、一般

家庭の間口は４ｍまでとのこと。しかしもう駐車場の変更はできず、間口は今以上

にはほとんど広げられず、結局奥の方の車は斜めに道路に出て行かなくてはなら

なくなってしまった。毎日不便であり、先日は十分気を付けて駐車場を出たつもり

であったが直ぐの車に気づかずに事故になるところで改めて危険であることを認

識した。店舗用の住宅だと間口は５ｍということであったが、今は一般家庭でも3台

以上車のある家庭も多いと思う。特に家のあたりは車がないと仕事に行くのも買い

物に行くのも不便である。前に歩道のある一般家庭においても間口をもっと広げ

てほしいと思います。 

50代 女 合志南 

市民の生活クオリティ上昇を目指してこれからもよろしくお願いします。私たちもで

きることをがんばっていきます。 

30代 女 西合志東 

市民の為の町づくり！ 30代 男 わからない 

市役所職員の態度が悪い事がある。合志市の保育園に入りたかったが、「出来ま

せん」ばかりであまり相談に乗ってくれなかった。結果市外の保育園に行く事にな

った。 

30代 女 合志南 

春夏秋冬、18時と17時に流れる音楽を季節の歌でいいので変えてもらいたい。 30代 男 合志南 

上下水道料金の支払方法の範囲を広げてほしい（カード払い、ネット銀行払い）。 40代 女 西合志南 

将来、熊本でもコンサートなどが開ける場所があるとうれしいです。いつも福岡に

出かけている。農業公園でもコンサートはできるが、できれば雨の日でもよい屋内

がよいです。 

40代 男 合志南 

水道料金の支払い方法にクレジットカード払いを追加してほしい。地方銀行の口

座を持っていない。メガバンクの口座を対応していないのが不便。 

40代 拒

否 

わからない 

住みやすく人が集まる合志市にしてください。 40代 男 合志南 

前項にも書きましたが、合志市には商業施設等を中心とした市街地は必要ないと

思います。 

40代 女 わからない 

それぞれに、きちんとした専門家がいらっしゃると良いと思います。市民が分から

なければそちらから提供してくれる町づくりにしてもらいたいです。窓口の方がころ

ころ変わるとその方が覚えるまでに時間もかかるので何でもわかる方がいらしてく

れると喜ばしいです。 

40代 女 西合志中

央 

他県の人が多くなった。住みにくい。 50代 男 西合志南 

小さな都市だからでしょうか？役所の職員さんが上から目線でえらそうです。接遇

研修とかあっているのですか？ 

50代 女 西合志南 

（窓口業務について）近所に支所があるといい。 30代 男 合志南 
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問65～68（買物事情と新たな中心市街地形成について）は中心市街地形成に向

けた根拠づくりのように見えます。まず、中心市街地が「必要」か「不必要」かの質

問が設定されるべきではないでしょうか。 

60代

前半 

男 西合志南 

年をとった方にも優しい行政であって欲しいです。地震の時にも足腰弱くて動け

ない方は水2Lボトルを１本もらっただけで、大変気の毒でした。弱い方々にも住み

良い場所になってほしいと思います。 

50代 女 合志南 

ドッグランを作っていただけると大変ありがたいです！ 30代 女 合志南 

とにかく良い言葉を並べた施策じゃなく、市民が体感して良いと思える行動をして

ほしい。 

40代 男 西合志東 

西合志庁舎に各銀行ATMを置いてほしい。 30代 男 西合志中
央 

母の介護のため県外にいることが多く、合志のことが全く分からずアンケートに答

えてしまった。 

60代

前半 

女 合志南 

肥後銀行のＡＴＭが少ない。ポストが学校付近にないので作ってほしい。 30代 女 西合志東 

古いしきたりの多い女性部（婦人部）の廃止。学童保育が高い（月7000円）割に満

員だし、環境が悪い。 

30代 女 西合志東 

市全体での行政もさることながら、小さな子どものいる世帯、老人世帯等、弱者へ

の支援も続けてほしいと思います。市全体で支援できるような体制作りはできない

でしょうか？日常的に。 

60代

前半 

女 南ヶ丘 

もっともっと魅力ある合志市にしてほしい。今のカントリーパークみたいに芸能人を

引き寄せるなど。 

60代

後半 

男 合志南 

ロアッソ熊本のスタジアムを合志市に造って頂きたい。 40代 女 南ヶ丘 

外国人が参加したいアクティビティツアーを増やせないか。若者が集まりやすいの

で若者向け（車所有）のブランドをふやしてはどうか。ライブコンサートやミュージカ

ル等を増やし集客できないか。 

20代

以下 

女 合志小 

韓国のどこかとぜひ、姉妹都市に。 20代
以下 

女 わからない 

 


